

EL RADICAL

Diario Republicano

Redacción, Administración é Imprenta, O'Donnell, 6

Fundador-gerente: Alejandro Lerroux y García

CACIQUES Y MONTERILLAS

La cloaca nacional

Todo España es un pudridero en fermentación continua. Las larvas se nutren prodigiosamente de la descomposición orgánica, y los seres ya diferenciados, perfectos, la gama vermicular, que reptan por las cumbres, se pavonea sinuosa y triunfante sobre el colosal estercolero.

La frase de Costa, tiene una realidad desoladora. De nada han servido las conquistas liberales volcadas en fórmulas preceptivas. La descomposición interna, la perpetuación del caciquismo execrable, verdadero neuro-esqueleto del organismo social español, rechaza las irrupciones de la democracia y las bocanadas de moralidad y justicia. Como á los moluscos la concha, á España le ha salido un caparazón calcáreo, que la hace inmune á todos los intentos de regeneración. El régimen y sus Gobiernos se mantienen á espensas del caciquismo analfabeto é inmoral, y el caciquismo—las larvas de nuestro cuento—, en justa reciprocidad, recaba el apoyo de los Gobiernos y el régimen—gama vermicular que culmina sobre el estercolero— para sus atentados á la ley, á la dignidad y á la vida humana.

Apuesta, repele, la tufarada que se percibe, en cuanto se abre una esclusa á la protesta ciudadana. Hace unos cuantos días que iniciamos una sección permanente contra el caciquismo, y aparte las denuncias que ya hemos formulado, las tenemos, guardando turno, á montones. La iniquidad, la injusticia, el latrocinio, los atentados criminales, son borrón infamante que manchan á toda la nación. La cloaca se extiende de Norte á Sur y de Este á Oeste; lo abarca todo, lo encharca y encenaga todo, y sobre ese basamento pestilente, se asienta un régimen que quiere ser democrático, rigen unos Gobiernos que blasonan de liberales y justicieros.

La cinta cinematográfica que se va desarrollando ante nuestra vista, da náuseas. Desfilan tipos presidiables, vulgares delincuentes, pícaros á lo Guzmán de Alfarache, de perversidad innata. El más rudimentario análisis psicológico, permite ver que el grillete y las esposas las llevan, por equivocación, en el alma. Y al lado de toda esta población penal, se ve á los Gobiernos sirviéndola de égida, cerrando las puertas de los correccionales para evitar que, por achaques de conciencia, incurra en la necedad de recluirse voluntariamente.

Subleva la exposición descarnada de las infamias del caciquismo. ¿No ha leído algo de lo dicho por nosotros el señor Alba? ¿Le han dejado tiempo los solaces dedicados á la donosura y al ingenio ático, para volver la vista hacia las corruptoras vergüenzas del caciquismo? ¿No lo ha hecho? Pues si cree que en el ministerio de la Gobernación tiene que hacer otra cosa que cultivar el chiste, repase los últimos números de EL RADICAL y no deje de leer los sucesivos.

España habla, libertando la indignación contenida. Ciudadanos de todas las regiones, comarcas y pueblos, descubren los horrores del caciquismo, las vulneraciones del derecho y las persecuciones criminales contra los individuos. El monterilla que utiliza la palanqueta de la influencia para robar las arcas de los municipios, el juez que prevarica y el cacique que sítia por hambre al ciudadano honrado forman tríplico siniestro. La administración, es una sentina; los desfalcos, los fraudes, los latrocinios, absorben los presupuestos, y, consecuentemente, la tributación inequitativa, presidida por un espíritu de privilegio y de venganza, arruina á los que no se avienen con la complicidad del silencio.

La Justicia está corrompida desde sus raigambres hasta el tronco; Themis, vuelta de espaldas y taponados los oídos, ni ve el exodo de los que han menester de ella, ni oye el clamor de las víctimas del bestial caciquismo; se puede robar y matar, siendo afecto al cacique, con la seguridad de que los sumarios que se incoen no llegarán á plenario; el sobreseimiento ó el olvido, se encargan de escamotear las responsabilidades; la llave de la justicia se convierte en ganzúa, como dijo Maura, en manos de los inmorales caciques.

No deje de darse un paseo el Sr. Alba por los feudos del caciquismo. No tiene que vacilar para orientarse. Allí donde se dirija, encontrará pruebas fehacientes de lo que venimos diciendo. Cada pueblo tiene su cacique, y pensar en la rectitud, en la honradez y en el espíritu de justicia hablando del caciquismo, es como buscar tratados de moral en los presidios.

Buen campo de experimentación ofrecemos á la iniciativa del Sr. Alba. No ha de ser todo redactar notas oficiosas para prolongar la farándula gubernamental. También hay que acudir al pueblo, oír sus lamentaciones, recoger las

denuncias que formule para resolver en justicia.

Mientras esto no se haga, es afrentosa ironía hablar, no ya de la democratización, pero ni del adementamiento del régimen. Lo primero es acudir á los cimientos, al foco del mal. Los rebocamientos externos, podrán servir de espejo que engañe á los incautos—aunque siempre estos incautos son los bien hallados con el equívoco y la farsa—, pero no se hace obra positiva, fructífera, sino se renueva el interior. Y el interior es, en este caso, la Hacienda nacional, provincial y de los Municipios y la administración de Justicia. Para hablar de rectificación de conductas y de democratización de la monarquía, hay que comenzar por extirpar el caciquismo.

Esto, que sería una obra trascendental, no lo realizará el régimen. Se opone á ello la oligarquía imperante. Desterrar al monterilla y al cacique inmorales, es tanto como privar á la monarquía de sus únicos firmes sustentáculos. Esa mayoría que ahora preocupa al Gobierno, amenazado por la concupiscente iracundia de sus compadres, no tiene otro mástic que la prevaricación tolerada y el latrocinio consentido. Si Alba, ó el Gobierno, acometiesen la empresa de reparar agravios hechos á la moralidad y á la justicia, el manifiesto de los disidentes lo suscribirían tres cuartas partes de la mayoría. Por eso proseguirá el «statu quo»; la impunidad para los desmanes del caciquismo, es la garantía de una mayoría parlamentaria numerosa, compacta, disciplinada. Claro que esta avenencia tiene por base la delincuencia y la complicidad.

Lo que no puede evitar el Gobierno es que las vergüenzas caciquiles se expongan crudamente á la opinión. De esto nos encargaremos nosotros. Hay que airear las brutales hazañas de esos modernos señores feudales, hijuelos del régimen, para que la indignación se propague y las víctimas aumen su protesta. Al pueblo, convencido de que la monarquía le arruina y envilece, y de que su salvación está en la República, sólo le hace falta sentirse compacto, unido por un sentimiento común. Y á este fin subvendremos nosotros, colgando en la piqueta de la publicidad, lo desafueros del caciquismo, que ha hecho de España una cloaca pestilente.

Esto, mientras Alba dedica á la protesta digna y viril de un pueblo, hartado de la política del régimen, protesta bárbaramente reprimida, una donosura grotesca.

Fiestas franco-españolas

(POR TELÉFONO)

Banquete á los delegados españoles

PARIS, 23.—Los representantes de las Cámaras de Comercio é Industria españolas han sido obsequiados por la Cámara de Comercio de España en París, con un banquete que se ha celebrado hoy á las doce en el hotel Continental.

Asistieron alrededor de 500 comensales y presidieron el embajador de España en París, marqués de Villaurrutia, el ministro de Comercio francés, el presidente del Consejo general del Sena, un representante del Municipio, el presidente de la Cámara de Comercio de España en París, el presidente de la Unión para la mejora de las relaciones comerciales franco-españolas y otras distinguidas personalidades.

Brindaron el embajador de España, M. Mémé, por la Cámara de Comercio de París; M. Labon, por el Consejo municipal; monsieur Lardies, D. Carlos Prast en nombre de las Cámaras de Comercio españolas y el ministro de Comercio francés, haciendo todos votos por el fomento de las relaciones comerciales entre Francia y España.

El presidente de la Cámara de Comercio española en París, leyó la siguiente carta del jefe del Gobierno español: «Mi distinguido amigo: Mi deseo hubiera sido el de asistir á esta fiesta, en la que se han congregado tantas ilustres personalidades para afirmar más la unión y la amistad que por razones de raza hon colocado juntas á ambas naciones para el porvenir.

Pero ya que no me es posible asistir para saludaros en nombre del rey, que conserva un vivo recuerdo de las atenciones de que fué objeto en París durante su reciente viaje, reciba usted la expresión de mis votos por la fortificación de las afecciones que nos unen, y por que esta unión para el progreso y la paz sea perdurable y verdadera.»

Los representantes españoles visitaron luego la Soborna y han sido obsequiados con otro banquete por el Comité republicano del Comercio y de la Industria.—Jerique.

EN LA CÁMARA FRANCESA

(POR TELÉFONO)

La ley de tres años

PARIS, 23.—En la Cámara de diputados continúa la discusión del proyecto de ley militar de tres años.

Los socialistas siguen atacando la ley con verdadero furor.

El diputado M. Palamás atacó al ministro de la Guerra, declarando que algunas piezas de artillería adquiridas por Italia han sido construidas en Francia.

Esta revelación produjo una impresión enorme.

El ministro de la Guerra ha respondido que Italia había pedido para ello autorización á Francia.—Jerique.

Ripios vulgares

SAN JUAN

Si yo tuviera el afán de ser un gran santurrón, mi más devota oración sería para San Juan.

Se explica la simpatía que por tal santo se siente por ser Juan, precisamente, todo respira alegría.

Por San Juan es cuando van las mujeres de tal modo que hacen que se abata todo... ¡Hasta el dedo de San Juan!!

Por San Juan uno se atraca de lucirse en la verbena y ofrecer á una morena verdes ramitos de albahaca.

Por San Juan rabiando están muchas niñas casaderas... Pues ¡y la serie de peras con que nos brinda San Juan!

Juan es un buen nombre que suple á veces al dinero; Juan se llama el camarero que nos fia algún café.

Juan es el revendedor que nos reserva un billete tan sólo con pagar siete duros sobre su valor.

Juan, el guarda del Retiro que siempre se halla de sobra y que á las «parejas» cobra seis reales por un suspiro.

Juan es bueno como el pan y como el pan se conserva... ¡Es lástima que á La Cierva se le llame también Juan!

Esto resta simpatía y cuesta á San Juan un palmo... ¡Juan de la Cierva!... á fe mía que esto es, lector, lo más malo que tiene el santo del día!

MINGO REVULGO

Impresiones del día

UNA IDEA

Un asiduo concurrente al teatro Cómico ha tenido una idea. Esto es una cosa rara en España; sin embargo, él dice que se le ha ocurrido una idea y debemos de creerlo.

Bajo la firma de «Un espectador», él ha escrito una carta abierta á Loreto Prado y la ha mandado á un periódico madrileño para su inserción.

«¿Qué idea será esa?—dirá el lector—harto de prólogos y de circunloquios.

Pues bien; la idea de «Un espectador» no es halagüeña, ni la podemos catalogar en el número de las ideas buenas.

Se trata de que al final de la representación de «La última película», las triples descendiesen á las plateas y butacas, y ya en estos puntos estratégicos, se dedicaran á la no muy laudable tarea de sacarle dinero á los espectadores.

«¿Por qué procedimiento? Por el novísimo procedimiento que tanto habrá hecho soñar inútilmente á los pobres tuberculosos. La idea de «Un espectador» es una idea inhumana. ¿Cree acaso que en España se ha acabado la indignación?

Yo creo que esta idea caerá en el vacío. Loreto y Chicote son personas de buen sentido que saben el daño que les causaría poner en práctica el maldito acuerdo de ese hombre, á quien yo me figuro empleado en Hacienda.

¡Sacarle al espectador misero un puñado de céntimos á cambio de unas flores, después de haberle hecho pasar un mal rato con la representación de una obra «estrepitosamente aplaudida»!

Francamente, no hay derecho. La mala idea de «Un espectador» no deben prohibirla los simpáticos artistas que regentan el Cómico.

Si á ese buen señor le sobran un puñado de pesetas debe pensar también que está en insignificante minoría. Si tiene buen corazón debe distribuirlos sin escándalo entre las muchas casas de beneficencia que hay en Madrid, ó repartirlas entre los miles de mendigos que diariamente nos asaltan en la calle, enseñándonos lacrimas ó contándonos tristes historias; pero ¡por Dios vivo! que nos amarguen la existencia á los pobres ciudadanos, que si vamos de vez en cuando al teatro es porque tenemos el honor de pertenecer á la acreditada y vieja hermandad del «tifus».

Julio ROMANO

Los conflictos de Oriente

(POR TELÉFONO)

Complicaciones

PARIS, 23.—Telegrafían de San Petersburgo al periódico «Le Temps», que Bulgaria ha ajustado su adhesión á la Conferencia propuesta por el zar á las siguientes condiciones:

1.º Aceptación formal del arbitraje por parte de Servia.

Revisión del Tratado de 1912 y movilización y ocupación del territorio en litigio por las tropas alidas.

El presidente del Consejo búlgaro ha hecho públicas por medio de la Prensa las mencionadas condiciones.

De Berlín telegrafían que se sabe por noticias de fuente diplomática que Alemania, Francia, Italia é Inglaterra se disponen á hacer gestiones simultáneas en Sofía y Belgrado para impedir la guerra entre Servia y Bulgaria.

A última hora circula en los centros oficiales una noticia de grave trascendencia. Dicen que, según telegramas de San Petersburgo, Bulgaria ha rechazado definitivamente la invitación del zar para que enviase un delegado á la capital de Rusia.

Esta noticia ha causado la natural sensación, puesto que de confirmarse vendrán al suelo todas cuantas gestiones se intentan para armonizar la situación.

La Prensa rusa se muestra irridadísima y publica numerosos artículos censurando acremente á Bulgaria.

De Belgrado dicen que se considera como segura la dimisión del actual ministerio servio.

El presidente del Consejo M. Padrit, ha respondido al rey, al aconsejarle éste que retirase la dimisión, que juzgaba imposible la continuación del actual Gabinete en las actuales circunstancias.

Servia—añadió el presidente—se encuentra en una situación harto crítica para que le sea posible á este Gobierno asumir responsabilidades y menos cuando no existe entre los ministros la necesaria conformidad.

De Belgrado dicen que Servia no provocará conflictos armados y mientras tenga ocasión para ello procurará evitarlos; pero, á pesar de todo, se cree que va desapareciendo toda probabilidad de paz.—Jerique.

EL VIAJE DE POINCARÉ

(POR TELÉFONO)

Sensible accidente

PARIS, 23.—El presidente de la República, M. Poincaré, salió hoy á la hora anunciada para Cherburgo, donde embarcará para Inglaterra.

El tren presidencial según telegramas de Cherburgo, llegó á aquella ciudad á las cinco de la tarde.

Los fuertes de la plaza saludaron con salvas la llegada del presidente.

En uno de los fuertes se hizo explosión un cañón en el momento de disparar, resultando muertos dos artilleros que se hallaban al lado de la pieza.

Además resultaron heridos de alguna consideración cuatro artilleros más que se hallaban un poco más distantes.

El presidente no supo la noticia hasta el momento de llegar á la Casa Ayuntamiento, donde se celebraba una recepción.

Al enterarse de la degrading M. Poincaré se mostró muy pensosamente impresionado, pronunciando frases de viva emoción.

El ministro de Marina se dirigió inmediatamente al fuerte donde había tenido lugar la explosión, para iniciar la información correspondiente.

Dicho fuerte está lleno de público que comenta con pena la desgracia.

Esta ha emocionado hondamente á la ciudad.

La impresión general es mayor por el recuerdo del accidente análogo que ocurrió hace pocos días en el campo de maniobras de Coetquidan, donde estalló un obús, hiriendo á un capitán, un ayudante y tres soldados.—Jerique.

Los franceses en Marruecos

(POR TELÉFONO)

Dos contratiempos

PARIS, 23.—Un telegrama de Tánger comunica que en Agadir, durante la noche del 19 al 20 del actual, fué atacado un puesto de znavos por los marroquíes, que se apoderaron de 10 fusiles y bastantes cartuchos.

Cerca de Agadir han aparecido algunos cadáveres de znavos y varias armas esparcidas.

También circulan noticias de que una columna francesa de las que preparan con sus operaciones en el Muluya la marcha hacia Taza, fué sitiada por los marroquíes en la alcazaba de M'Lun, en la que permaneció dos días combatiendo sin cesar y teniendo que matar los caballos para alimentarse por haberse apoderado de su impedimenta el enemigo.—Jerique.

El asesinato del Gran Visir

(POR TELÉFONO)

Ejecución aplazada

PARIS, 23.—Telegrafían de Constantinopla que el decreto del sultán relativo á la sentencia dictada contra los asesinos del gran visir no se ha hecho aún pública, por cuya razón los reos no han sido ejecutados esta mañana, según se había anunciado.—Jerique.

PROXIMO CONSISTORIO

(POR TELÉFONO)

Nuevos cardenales

PARIS, 23.—Telegrafían de Roma que en el próximo Consistorio que tendrá lugar en 1.º de Octubre de este año, serán nombrados ocho ó nueve cardenales, de ellos un francés, un español, un americano y un austríaco.—Jerique.

INSTRUIR, EDUCAR, PROPAGAR LAS IDEAS REVOLUCIONARIAS. HE AQUÍ EL CATECISMO REDENTOR.

ULTIMAS NOTICIAS

El avispero marroquí

(POR CABLE)

Moltó visita las posiciones.—Oficial herido.—Tranquilidad

MELILLA, 23.—Hoy ha revistado las posiciones de la zona occidental el general Molit.

Le acompañaba su cuartel general. El teniente del regimiento de Melilla don Francisco López Guertoro, se hirio en el antebrazo derecho al desmontar una pistola. Ha ingresado en el Hospital militar.

En todo el territorio hay una gran tranquilidad.

Bombardeos á granel

CEUTA, 23.—En el bombardeo de ayer el crucero «Río de la Plata» disparó sobre el poblado de Ustrak seis proyectiles de 103 milímetros, cayendo cinco de éstos dentro de las casas incendiadas.

El fuego se propagó rápidamente á otras viviendas y á los sembrados.

Después, el «Río de la Plata» volvió á bombardear un poblado próximo al río Omar.

Los proyectiles incendiaron las viviendas de los rifenos, causando muchos daños. No se pudo continuar el bombardeo á causa de la niebla.

El «Audaz» carbonea.—Los moros piden protección para el ganado

CEUTA, 23.—Esta madrugada salió con la Carraca con objeto de tomar carbón. Los moros del campo exterior de Ceuta han pedido que mientras duren las actuales circunstancias se les permita albergar su ganado en la primera zona del campo, junto á los fuertes para evitar que una noche les roben el ganado alguna partida de bandoleros rebeldes.

No ha sido concedida esta petición.

De Ceuta á Tetuán

CEUTA, 23.—Continúa el fuerte temporero de Tetuán una sección montada de Intendencia.

Va mandada por el teniente Ripoll. Esta sección va destinada á conducir los convoyes entre Rincón del Medik, Tetuán y Lauzán.

Sigue el temporal

CEUTA, 22.—Continúa el fuerte temporal de Levante.

Esto impide la comunicación marítima con Rincón de Medik, á causa de lo cual no han podido traerse á Ceuta los heridos en el combate del día 19.

Los prisioneros están bien

MELILLA, 23.—Sábese que el estado del alférez de navío y de los demás prisioneros del «Concha» es satisfactorio.

Los heridos mejoran. Se prosiguen activamente las gestiones para obtener el rescate de 405 prisioneros.

Más municiones para Alcázar

TÁNGER, 22.—Han llegado á Alcázar cien camellos cargados con municiones de fusil y ocho camiones conduciendo proyectiles de cañón.

Créese que los montañeses no atacarán por ahora esta plaza.

Ha renacido la tranquilidad, habiendo regresado á esta población muchas familias que se marcharon por temor á que se desarrollaran sucesos.

TELEGRAMAS OFICIALES

Otro combate, pero victorioso.—Las tropas cantan.—Dos muertos y 34 heridos

TETUAN, 22 (11,15 n.).—Alto comisario á ministro Guerra:

General Primo de Rivera dirigióse hoy hacia Dar-ben-Karrich, donde moros concentrados rompieron fuego contra columna. El combate ha sido duro, pero victorioso, causando muchas bajas.

Nuestras tropas regresaron entusiasmadas á sus campamentos.

Hemos tenido dos muertos y 34 heridos, entre éstos capitán Aguirre, de Arapiles y teniente de regulares i.º dígena.

Por otro telegrama posterior se sabe que el teniente herido es el Sr. San Martín.

Nuestras tropas batan al enemigo.—El «Denia» en Larache

LARACHE, 23 (7,30 n.).—Comandante general á ministro Guerra:

En vista radiograma jefe posición T'Latza participo presencia grupo moros enemigos que se disponían á tirotear, dispuse salida de T'Zemín para dicha posición columna á mis órdenes al mando del teniente coronel de Infantería Marina Alcántara, que comprendió marcha á las quince, batiendo núcleos enemigos encontró entre ambas posiciones.

La columna ha llegado á T'Latza á las veinte.

En vapor correo «Vicente Ferrer» han llegado esta tarde dos jefes, seis oficiales distintos Cuerpos, músicos Infantería Marina y 11 tropa Figueras. Barco ha traído también 40 caballos para grupo escuadrones y material.

A última hora tarde ha fondeado vapor «Denia», procedente Barcelona y Málaga, conduciendo batería montaña, cuyo desem-

¡ESOS CACIQUES!...

Botones de muestra

Para el señor Alba

barque principiado para continuar mañana al amanecer. Heridos y enfermos.—El «Laya» en Cádiz.— El paradero del Raisuli... Cádiz, 23.—Ha fondeado en este puerto el vapor «Vicente Ferrer».

Una jornada desastrosa.—Los convoyes.— Las cabillas se reconcentran... (Extracto de la conferencia celebrada entre el ministro de la Guerra y el alto comisario, hoy á las seis y media de la tarde.)

LA "GACETA"

La de ayer contiene las siguientes disposiciones: Estado.—Cancillería.—Convenio relativo á los derechos y deberes de las potencias y personas neutrales en caso de guerra terrestre.

Continuamos hoy el padrón de ignominia del caciquismo alcaetano. Ya en otro número señalábamos hechos delictivos, que llevan a la responsabilidad criminal.

El que vota con los Gobiernos en las elecciones, no tiene que temer duras sanciones, aunque cometa toda clase de delitos. ¿Para qué son amigos del Gobierno, como dijo aquel pícaro máximo del dinastismo, Romero Robledo?

Nosotros, firmes en nuestros propósitos, seguiremos describiendo los bajos fondos que sirven de sustentáculo al régimen, para edificación del pueblo y vergüenza de nuestros gobernantes.

NEGOCIADO DE ENSANCHE.—Hace muchos años que en el presupuesto de Ensanche se figura una consignación para el jefe del Negociado de Ensanche.

Juan Pastor Muntó, juez municipal desde hace muchos años; antes de ser juez ejercía de abogado. Ni pagaba entonces la matrícula de abogado, ni luego la de juez municipal.

DEFAUDACIONES A LA HACIENDA.—Desde los años 1907 al 1910, inclusivos, constituyeron sociedad para la explotación de un rancho de harinas D. Santiago Reig Aguilera-Tablada, alcalde de Alcoy entonces, y actualmente diputado por Denia; D. Arturo Reig, secretario del Ayuntamiento; D. José Cort Merita, ingeniero municipal; y D. Ramón Andreu Labrador, contador de fondos municipales.

Les correspondía pagar de contribución industrial de 8.000 á 10.000 pesetas anuales, por cinco piedras para moler por cuenta propia, tres cilindros, un almacén, nueve ó diez tiendas, un carro y varias caballerías.

Octavio Reig Candela, hijo de Santiago Reig, de una fábrica de paños pagaba sólo un batán.

Carlos Pérez Barceló, presidente de la Diputación provincial en la época de estas defraudaciones, año 1910, y actualmente senador del reino, de una imprenta y librería con cinco máquinas de imprimir, sólo pagaba una máquina.

Vicente Pascual Pastor, alcalde de Alcoy, encargado de formar la matrícula por el artículo 75 del reglamento de la contribución industrial, no pagaba un céntimo de un almacén de maderas, y de una serrería mecánica solamente la mitad de los aparatos.

Juan Pastor Muntó, juez municipal desde hace muchos años; antes de ser juez ejercía de abogado. Ni pagaba entonces la matrícula de abogado, ni luego la de juez municipal.

SUMINISTRO DE CARNE.—El alcalde contrató el año pasado el suministro de carne á la beneficencia domiciliaria, á dos pesetas el kilo. El tabajero Damián Orquín, solicitó del Ayuntamiento que le adjudicara dicho suministro, con una baja en el precio

de «sesenta céntimos» por kilo. Preguntado el alcalde por que había contratado el suministro de carne á dos pesetas, pudiendo obtenerse mucho más barata, contestó que se había regido por el precio de remate en la subasta de carne para el Hospital, que era el mismo.

En efecto, el suministro de carne al Hospital se remató en subasta á dos pesetas el kilo, «todo carne», y el alcalde la contrató para la beneficencia domiciliaria á dos pesetas el kilo, «seiscientos gramos de carne y cuatrocientos de huesos».

SUMINISTRO DE PAN.—Al cabo de veintiséis años que servía D. Francisco Albero Planelles el pan destinado al servicio de Beneficencia domiciliaria, se le quitó este suministro sin causa justificada ni explicación alguna, para dárselo á la Empresa de harinas de los caciques, regentada por el contador municipal.

Júzguese cuál sería la calidad del pan que servía esta Empresa á los pobres enfermos, que el concejal Sr. Lliga presentó una muestra, en una sesión, de aquel pan oscuro, mal oliente, y amasado como si fuera barro, y produjo tal efecto en la opinión pública, que se celebró un mitin de protesta.

AGUAS POTABLES.—El año pasado, cuando la amenaza del cólera constituía un serio peligro en España, y, á consecuencia de la sequía, el caudal de aguas del Ayuntamiento, que es la novena parte de la que fluye en el manantial del Molinar, era insuficiente para el abastecimiento público, se surtían las aguas con los sobrantes de la acequia de riego del mismo Molinar, que tenía un desagüe subterráneo á dicho depósito.

Con estas aguas se abastecía al pueblo de Alcoy en días de amenaza del cólera. ¿Es que no había remedio? Como las aguas del riego proceden del mismo manantial del Molinar, el problema de surtir el depósito de toda el agua potable necesaria se reducía á que, en vez de derivar los sobrantes del riego desde el desagüe de la acequia, después de haber recogido todas sus inmundicias, se derivasen desde el mismo manantial por el propio acueducto de las aguas potables.

Tanto lo era, que se está haciendo así, desde que Botella denunció el estado ignominioso de este servicio, y la solución consiguiente, sin costarle al Ayuntamiento más que el pago de un jornal de veinte pesetas semanales, mientras dure la escasez de aguas proveniente de la sequía.

Mitin de la Conjunción en Barbieri

Anoche, á las nueve y media, se celebró en el teatro Barbieri un mitin organizado por el Comité ejecutivo de la Conjunción republicano-socialista.

Al acto acudió bastante público. Presidió el Sr. López Parra, quien en un breve discurso dió cuenta del objeto del mitin.

A continuación hicieron uso de la palabra los Sres. Ureña, Llorente, Pablo Iglesias, Sciriano y otros.

Todos dirigieron aires de envidia á los reformistas, por su actitud declarada por su jefe D. Melquíades Alvarez, en el Parlamento.

Un incidente. A la salida del mitin, un grupo rodeó á Pablo Iglesias y siguió con él durante algunos minutos; la Guardia civil dió entonces una carga, obligando al grupo á que se deshiciera y dejaran solo al jefe de los socialistas.

Asamblea del Partido Radical de Tarragona

Por acuerdo de los Comités radicales de la provincia de Tarragona se ha convocado á la celebración de una Asamblea provincial del Partido, que tendrá lugar el 29 de corriente mes en dicha ciudad de Tarragona.

Cada Comité de la provincia designará uno ó dos representantes, pudiendo todos los representantes tomar parte en las discusiones, pero entendiéndose que cada Comité podrá emitir solamente un sufragio.

- 1.º Nombramiento de la mesa interina para el examen de las actas de los delegados y representantes.
2.º Constitución de la mesa definitiva que presidirá la Asamblea y dirigirá los debates, compuesta de un presidente y dos secretarios.
3.º Discusión de las proposiciones que se presenten, entre ellas las siguientes:

- a) Organización de las fuerzas radicales de la provincia y unión de todos los corregionarios en un solo organismo provincial.
b) Relación de dependencia de los Comités locales con los organismos superiores (Comités provincial, regional y nacional).
c) Necesidad ó no de constituir Comités comarcales ó de distrito; en caso afirmativo, atribuciones de los mismos y relación de dependencia con el Comité provincial.
d) Atribuciones del Comité provincial y necesidad de acatar sus resoluciones todos los afiliados al Partido Radical, con las sanciones que deban ser aplicadas á los que se nieguen á cumplirlas.
e) Necesidad de formar el congreso del Partido Radical de la provincia y modo de llevarlo á cabo.
f) Conveniencia de un Tesoro provincial para los fines de la propaganda y gastos del Comité Provincial; cuota ó cuotas que deberá satisfacer cada afiliado y medios de hacerlas efectivas.
g) Procedimiento para designar los candidatos del Partido en las elecciones de diputados á Cortes, provinciales y concejales.
h) Renovación del Comité provincial, que lo formarán dos delegados por cada uno de los distritos de Tarragona y Reus, y uno los restantes distritos de la provincia.
i) Elección directa de los individuos que han de componer el Comité provincial con los cargos de presidente, tesorero, secretario y vozés.

Andalucía, Hoja Regional

Desde la semana próxima comenzaremos á publicar una edición especial de nuestro periódico que será dedicada exclusivamente á tratar asuntos de Andalucía baja: Córdoba, Sevilla, Cádiz y Huelva.

Esta edición, semejante á la que venimos publicando consagrada á Galicia, será por ahora, semanal; pero con la aspiración y la esperanza de convertirla en diaria.

Ha sido nombrado director de esta edición nuestro querido amigo D. Diego Martínez Barrios, concejal de Sevilla, que, á la vez, ha sido delegado por la Junta Nacional del Partido para recorrer la indicada demarcación, en Comisión de propaganda preparatoria de la Asamblea del Partido que se propone convocar dicha Junta, á fines de verano.

Los grandes prestigios del Sr. Martínez Barrios, son garantía del éxito que, en su difícil y delicada misión obtendrá seguramente.

El Congreso Internacional Georgista

Las crisis del Gobierno de Romanones, el debate político y la guerra de Marruecos han absorbido la actividad de los periodistas y la atención del público durante todo este mes.

Ello ha sido causa de que la Prensa no haya prestado la atención que se merecía el primer Congreso internacional georgista celebrado en la ciudad de Ronda durante el último mes de Mayo.

Las ideas de George encuentran hoy en el mundo muchos y variados partidarios, y han de influenciar grandemente la solución del problema social, que, tras luchas más ó menos cruentas, ha de imponerse en la humanidad, cuya marcha hacia el progreso y la justicia no ha de detenerse por muchos y arcaicos obstáculos que á ella se opongan.

Medios de propaganda del Georgismo (IMPUESTO UNICO)

«Señores: Toda nueva doctrina debe procurar implantarse, encarnar en la vida social tal como naciera, dejando al tiempo su obra de lema y depuración, ó bien se debe introducir lentamente, á pedruzcos, procurando ganar adeptos, mediante la obra del tiempo y la propaganda».

Para ambos criterios hay defensores, porque si la doctrina constituye un todo armónico, mal se puede instaurar por partes; dicen unos—sin perjuicio de su eficacia en la realidad, y si se aguarda á que la reflexión de las gentes y la natural defensa de otros organismos cedan al nuevo orden que se desea implantar, se arriesga el perder un tiempo que pudiera traducirse por otro perjuicio colateral, algunas veces en un beneficio social ó de clases sociales—contestan otros.

La doctrina del Impuesto único constituye una reforma tan radical en las finanzas de un Estado, que se explica la lucha provocada ante la mera exposición de sus principios.

Se defienden por «avis á tergo» la ley, la costumbre y los egoísmos, anapados por leyes y costumbres. No hace mucho defendía el que esto escribe la conveniencia del impuesto municipal del 2 por 100 sobre el valor del suelo edificado en una capital de provincia; y alguien contestó, diciendo que eso no podía ser, puesto que tal arbitrio se llevaría la mitad de la renta.

—Es que no veo la necesidad de la renta—hube de contestarle, provocando una alarma extraordinaria.

En nuestra concepción, debe comenzar la obra de propaganda de la doctrina georgista por estos medios: 1.º Divulgación de las obras de Henry George y popularización de la semblanza del sabio economista, que fué, como solemos decir, encarnación viva de su doctrina.

Esto ya se realiza con las ediciones económicas de «Progreso y Miseria»; pero falta ejecutarlo con todas las demás publicaciones. Lo que llaman los ingleses «Tracts» ó pequeños folletos, en que se extractan los principios doctrinales en lenguaje usual y corriente, es labor que hace tiempo emprendió nuestro activo iniciante del georgismo en España, Antonio Albenadín, á quien tanto tenemos que agradecer.

Y este mismo ha iniciado la publicación de carteles alegóricos, con los que este Congreso se anuncia, y que más perfeccionados pueden servir á nuestros fines, poniendo á contribución las artes gráficas y el genio de algún artista. Porque si esto no se hace bien, no debe hacerse.

2.º Propaganda hablada en cuantas tribunas se nos brinden, procurando abrirnos paso en los Municipios; por lo menos, en los cuales pueden hacerse ensayos de implantación del impuesto sobre el valor del suelo, comenzando por estos avances graduados: Impuesto sobre los solares no edificados, impuesto sobre el aumento de valor no ganado de los solares, impuesto sobre el aumento de valor de los solares, demostrado en las transmisiones de dominio, ó impuesto sobre todo el suelo edificado de la urbe.

Este último paso debería darse también por gradcs, comenzando por un 1 por 100. Pueblos hay, en efecto, en que los presupuestos municipales se cubrirían del todo con las utilidades de algunos servicios públicos, realizados por el Ayuntamiento mismo, y con el impuesto sobre el suelo en las formas indicadas.

Esperar á que, dado el sistema parlamentario actual, se implante en España el Impuesto único por decisión de las Cortes, es pensar en lo imposible.

Los diputados son los dueños de la tierra, ó los administradores de los dueños, y se defenderán cuanto puedan de un impuesto que va contra la renta. En cambio, como recurso municipal, se aceptará con mayor facilidad, y si es gradual, no se mayorá con tantos obstáculos.

La formación de Comités georgistas provinciales ó locales debe favorecerse todo lo posible, para que éstos utilicen toda suerte de tribunas: el periódico, la revista, la conferencia, el mitin de contrapropaganda.

No tardaría mucho el pueblo en patrocinarse las ideas georgistas, que en el campo, sobre todo, son desconocidas.

Hay en Castilla, y va engrosando en las aldeas, una organización, á modo de «partido de los pobres», da los sin propiedad, de los jornaleros, que van comprendiendo que sus intereses y mejoras se armonizan mal con el de los arrendatarios de dehesas, con los colonos y propietarios.

Aquellos, los pobres jornaleros, son pagados al día, poco y mal; acondicionan la tierra para una futura próxima mayor producción. ¿Qué parte tendrán ellos en esa mejora que sus manos crearon?

Diríase que su trabajo incorpora energía actual (la suya), á una energía en potencia (la de la tierra y capital ajenos), que en su día responderán en proporciones más que geométricas á la ruda y mal pagada labor del campesino.

Tal es uno de los aspectos de la distribución de la riqueza que se plantea en nuestro país, ajeno al problema de la posesión de la tierra misma, y nosotros creemos que sólo en el Impuesto único tiene solución.

Hagamos comprenderlo así.

Todos sabemos que la idea de la imposición del «unearned increment» viene de James Mill y John Stuart Mill y Ricardo, los cuales vieron ya que las rentas de la tierra muestran una tendencia á crecer, á consecuencia del aumento de población, que tiene por consecuencia, á su vez, un aumento en la demanda de la tierra.

Este aumento de valor sin trabajo, lo acentúa la reforma agraria, la construcción de un ferrocarril, el ensanche de las ciudades y aun la importancia estratégica ó de otra índole de las mismas.

De aquí la necesaria compensación á la sociedad, posible de hacer cuando se testimonia por un acto de cambio.

A este respecto, ha recomendado Adolfo Wagner el impuesto sobre el aumento de valor, como sobre las coyunturas y ganancias por especulación, como un medio para llegar á una mejor distribución de la riqueza y de la renta de una nación.

Sin embargo, sólo se instauró en la práctica semejante impuesto cuando repercutieron en Europa las propagandas de George. Establecido por primera vez en Alemania, en 1898, se limitó algún tiempo á un solo Ayuntamiento. Pero en 1910 lo tenían ya 652 municipios.

En Prusia, 15 Circuitos «Kreise». En Hesse y Oldemburg, los más grandes Municipios.

Y en Lippe—ciudad anseática—fué admitido como impuesto del Estado.

Recordaremos también que cuando se realizó la reforma de las Haciendas del Imperio alemán en 1900, se introdujo el impuesto en cuestión (ley del Timbre del Imperio, de 15 de Julio de 1900), ley á que se dió efecto retroactivo en 1.º de Enero de 1911, generalizándolo, y ley, en fin, contra la cual se lucha ahora por algunos que desean constituya únicamente un impuesto municipal.

Según esta ley, el impuesto es progresivo. Empieza en un 10 por 100 para un crecimiento del valor del 10 por 100 del terreno; sube al 12, cuando el terreno ha subido del 30 al 50; y llega al máximo de 30 por 100, cuando el crecimiento de valor ha pasado del 200 por 100.

De estos ingresos percibe el Imperio el 50 por 100; los Estados particulares, en concepto de administración y recaudación, el 10 por 100, y los Municipios, el 40 por 100, naturalmente del producto de los terrenos que se hallan en su demarcación.

Véase que lo que nosotros proponemos no constituye novedad alguna en la práctica, y es factible y útil.

CONCLUSIONES 1.º Hay que propagar el Impuesto único, en su aspecto científico, por los libros, los folletos y toda suerte de tribunas. 2.º Debe reabirse para los Municipios el primer ensayo de implantación y de un forma de ensayo o ensayo de implantación del suelo, demostrable por las evaluaciones. 3.º La Liga georgista debe pedir á las Cortes la autorización necesaria para la autonomía implantación municipal de la reforma.

H. R. PINILLA Salamanca, Mayo 1913.

VISITA AL MINISTRO DE FOMENTO Ha visitado al ministro de Fomento una Comisión de Toro, solicitando el pronto despacho de un expediente relativo á la distribución de las aguas del Ebro, para regar aquella zona de la vega.

EN EL ATENEO

CONFERENCIA IMPORTANTE

Día de gloria para el Arte ha sido el domingo, porque en él se ha dado a conocer un cuadro del divino Rafael Saudio, por el inteligente catedrático de la Universidad Central, D. Andrés Ovejero.

Sirvió de tema para la conferencia el siguiente: «De los años de Rafael en Florencia.—Una madonna incalificable». Tema de suficiente atracción, si es que no despertase sobrado interés la insuperable competencia del conferenciante.

Dividió su trabajo en una introducción, tres partes y una conclusión, que desarrolló de manera magistral.

En primer término, trató de Florencia, el medio físico donde vivió tanto artista, estudiando minuciosamente la vida intelectual y el ambiente artístico que se respira en la ciudad toscana.

Trató detenidamente en la psicología estética de la personalidad artística de Ra-

fael Saudio, abrazando los tres períodos de su arte: Umbria, Florencia y Roma.

Esto le sirve para determinar el período á que pertenece la Madonna, objeto de la conferencia. A su juicio, entra de lleno en el período florentino de Rafael, pudiendo incluirse entre los años 1504 á 1508.

Esta magnífica introducción, que ha aprovechado el conferenciante para entusiasmarnos, como sólo él sabe hacerlo, el ambiente artístico de Florencia, las innumerables bellezas de la Atenas italiana, es acogido con grandes aplausos del selecto auditorio que llena la sala.

Luego trata de la representación de la imagen de la Virgen madre á través de los siglos, mostrándonos con el aparato de proyecciones y explicándonos con su elocuente palabra la más antigua representación que se conoce, la encontrada en las catacumbas de Prístina (siglo II). Es la imagen simbólica, por excelencia. Nada de humano en su actitud.

La sigue la imagen hierática del arte bizantino, representación de la Madonna existente en el Museo cristiano del padre De laetere. La imagen románica, un ejemplo de la cual tenemos en Notre Dame de Molins; la imagen gótica, tan claramente determina-

da en la Virgen dorada de la catedral de Aniens.

La imagen del Renacimiento, que tan bien sabe resumir la hermosísima Virgen de Brujas, debida al insuperable candel de aquel gigante que se llamó Miguel Angel.

Y á éstas siguen toda una serie de imágenes pictóricas de los grandes artistas del Renacimiento, las bellas vírgenes de los Cinabue, de los Fra Angélico, de los Fra Filippo, Lippi, de los Leonardo de Vinci, con que cierra esta primera parte de su conferencia.

Estudia en su segunda parte la interpretación de la Madonna, por Rafael. Examina la formación de Rafael, la influencia que en él ejercieron Giovanni Santi, Timoteo Viti, el Perugino, el Pinturicchio, Leonardo, Sodoma, Cesare da Serr, Andrea del Sarto, Fra Bartolomeo.

Analiza las Madonnas rafaelescas del período ambró, presentándonos las proyecciones de las principales, haciendo de igual modo con las que pertenecen al período florentino y al período romano. Con grandes muestras de entusiasta aprobación ha sido acogida la exposición de esta segunda parte.

Toda la tercera parte la dedica el análi-

LOS MISTERIOS DE LA CORTE

¿Envenenamiento preparado?

Fortuna dilapidada

Un ordenanza de la Comisaría del distrito del Hospicio, llevó ayer tarde al Juzgado de guardia un pliego cerrado, dirigido al juez.

Este, que era el del distrito de Buenavista, abrió el sobre, y desdoblándolo un pliego, leyó el contenido.

En él se daba cuenta de una denuncia presentada en dicho Centro policial por D. Augusto López Closes, vecino de Madrid, y con domicilio en la calle de la Madera Baja, número 9.

El Sr. López Closes acusaba en su denuncia á una señorita que vive en su mismo domicilio, como autora de la intoxicación de tercer grado que sufría, desde las primeras horas de la mañana.

Con el pliego de la denuncia, el comisario acompañaba una certificación facultativa, expedida por los médicos de guardia de la Casa de Socorro del distrito, en la que hacían constar que el denunciante fué asistido en su domicilio de intoxicación de segundo grado.

El juez llamó por teléfono á la Comisaría para informarse si el Sr. López Closes podía rectificar ó ratificar su denuncia, y como le contestaron que dicho señor se hallaba en cama por prescripción facultativa, el juez pidió el coche oficial, y acompañado del secretario judicial, D. Antonio Aguilar y del oficial Sr. Leiva, se trasladó al domicilio del denunciante.

Un poquito de historia

Necesaria como es las novelas por entregas, para seguir el curso de los acontecimientos.

Don Augusto López Closes, que como al comienzo hemos dicho, habita en la calle de la Madera Baja, número 9, piso principal, en unión de su mujer y dos preciosos niños de corta edad, tiene en su casa, como su fuera un miembro más de su familia á una señorita llamada María Dolores de la Vega Boule, señorita un poco alejada de la primavera de la vida, á juzgar por la aterradora «pata de gallo» que luce en el rostro, y que por cierto no está de acuerdo con la cédula personal, que reza treinta y tres años.

María Dolores vivía en casa de D. Augusto mucho antes del fallecimiento de su madre, ocurrido el año de 1908.

La fazada, antes de morir, recomendó á su hija que continuara viviendo en casa de D. Augusto, considerándose de la familia. María Dolores se lo prometió y aun juró, á requerimientos de la moribunda.

La anciana, cuando oyó el juramento, quedó tranquila; poco después moría.

María Dolores lloró, y respetando la última voluntad de la muerta, continuó viviendo en compañía de D. Augusto y de su familia.

Vida misteriosa

María Dolores llevaba una vida completamente independiente, á excepción de la cena, que hacía siempre en compañía de la familia, y después de una hora y media de sobremesa pasaba á su cuarto á dormir.

Levantábase temprano, y después del desayuno, salía de la casa, sin saber dónde y como pasaba el día. Varias veces le preguntó la señora de D. Augusto; pero la huertana contestaba con gran habilidad, sin aclarar las dudas de la familia. Esta ha creído que María Dolores pasaba el día en la iglesia, por sus continuas protestas de religiosidad y devoción.

La indumentaria era pobre de ordinario, y no, precisamente, por falta de ropas, puesto que, según dicen, tiene algunos trajes buenos y de moda.

Su padre, que vivió muchos años separado de la mujer y los hijos—María Dolores tiene tres hermanos más—, murió hace poco tiempo, dejando á sus hijos, por partes iguales, una buena herencia.

María Dolores percibió su parte, que ascendió á una respetable cantidad. En nada alteró su vida este cambio de posición económica, pues la señorita de la Vega ha continuado hasta el momento de la denuncia en su vida misteriosa, dando pruebas de hallarse bajo los efectos de un hiperismo agudo.

Hace algunos meses demostró grandes deseos de vivir con sus hermanos, de quienes vive alejada hace muchos años.

Los caramelos

Ayer mañana, María Dolores se levantó, como de costumbre, á las siete y media. Ella misma se preparó el desayuno. Cuando terminaba, entró en el comedor D. Augusto.

Ambos, después de saludarse, comenzaron á charlar.

María Dolores, según declaración prestada ante el juez por el Sr. López Closes, se levantó de su asiento, y, sacando del bolsillo unos caramelos, se los ofreció.

D. Augusto rechazó galantemente los caramelos; pero como ella insistió, terminó por aceptar dos de ellos.

María Dolores salió de la habitación, despidiéndose de D. Augusto hasta la noche. Este, mientras su señora le preparaba el desayuno, se echó un caramelo á la boca.

Grandes horas más tarde comenzó á sentir grandes dolores en el vientre; y como aún no había tomado el desayuno y los dolores continuaban aumentando, ante la sospecha de que el caramelo pudiera contener algún tóxico, pidió á su señora que le preparase un vomitivo.

Entre tanto, se avisó á la Casa de Socorro, reclamando asistencia facultativa.

Momentos después se presentaba un médico de guardia del benéfico Centro, el que, una vez reconocido al paciente, le suministró un segundo vomitivo, que hizo rápido efecto. Gracias á esta diligencia, el Sr. López Closes pudo salvar la vida.

El médico analizó el otro caramelo, que aún conservaba el intoxicado, resultando que contenía una pastilla de sublimado machacada, bajo una ligera capa de azúcar.

El médico recomendó al paciente que guardase cama y, al mismo tiempo, que presentara en la Comisaría la correspondiente denuncia.

El Juzgado, una vez que terminó el interrogatorio, regresó á la Casa de Canonigos, ordenando al comisario del distrito que procediera á la busca y detención de María Dolores.

¿Por intereses ó por celos?

El Sr. López Closes no dijo, ó no quiso manifestar en su declaración, el motivo que indujo á María Dolores á suministrarle el veneno. Se encerró en una reserva absoluta,

y no hubo medio de esclarecer el misterio que rodea el suceso.

Dos versiones circulan sobre el mismo; pero ninguna oficial, hasta el momento de escribir estas líneas.

Se dice en la vejez que D. Augusto debía á su amiga varias cantidades, una de ellas de 7.000 pesetas, que debía entregar hoy, y otra que se eleva á algunos miles de duros.

María Dolores le reclamaba á diario dichas cantidades, y como no se las entregaba, en venganza, le dio el caramelo.

También se dice que entre ambos han existido íntimas relaciones, de las que se casó D. Augusto.

María Dolores le ha aplicado muchas veces; y convencida de que Augusto no le guardaba afecto alguno, en un rapto de celos, le dio el tóxico.

Estas son las dos versiones que ayer circularon acerca de este suceso.

MARIA DOLORES SE PRESENTA ESPONTANEAMENTE EN EL JUZGADO

Fortuna que desaparece

A las once y cuarto de la noche llegó hasta la puerta del Juzgado de guardia una mujer como de treinta y dos años de edad, modestamente vestida. Se aproximó al alguacil que estaba sentado junto á la indicación de la puerta y le manifestó deseos de hablar con el juez.

Al preguntarle el alguacil quién era y qué quería, la joven, manifestó llamarse María Dolores de la Vega, venía á presentarse espontáneamente al juez para aclarar el suceso del envenenamiento, que había leído en la Prensa y del que resultaba como autora del envenenamiento de D. Augusto, según la denuncia de éste.

María Dolores fué pasada en el acto á la presencia del juez, donde permaneció más de tres horas prestando declaración.

Su familia

Al salir fué interrogada por los «repórteres» acerca de lo ocurrido y la joven, después de secarse las lágrimas, refirió la historia de este suceso, rogando á los repórteres que le dieran publicidad para que su conducta quedara reivindicada ante la opinión.

La acusada de envenenadora, natural de Badajoz, é hija de un matrimonio que en dicha población tuvo una gran posición económica.

Entre sus padres existieron á partir de un año después del matrimonio, grandes y frecuentes disgustos.

Vivieron juntos seis ó siete años. Un día, en vista de que no congenaban decidieron separarse.

María Dolores, ingresó en un colegio al verse la separación de sus padres. Hasta los veintitrés años, ha permanecido en un colegio, donde adquirió esa educación superficial que se les da á las jóvenes educandas de la aristocracia y burguesía.

A Madrid

En el año 1904, un señor llamado D. Mateo Jaraquemada, de Fuente del Maestre (Badajoz), le hizo entrega, en nombre de su padre, de 12.000 duros, que éste le enviaba para ella.

María Dolores se hizo cargo de dicha cantidad, entregándole á su madre cuatro mil duros para que atendiera á las necesidades de la vida.

Las otras cuarenta mil pesetas le fueron entregadas á D. Augusto López Closes por indicación del tío de éste, D. Eduardo López, con el fin de que se las administrara.

La cantidad fué entregada mediante escritura y de ella se hizo cargo D. Augusto ante notario y testigos.

Muerte de la madre

Como decimos en otro lugar, la madre de María Dolores, falleció el 1904, y antes de morir, le dijo á su hija que los 4.000 duros que le entregó los tema D. Augusto, á quien debía reclamarlos en caso de necesidad pero que su voluntad era que continuara viviendo con ellos.

María Dolores, habló con D. Augusto sobre este extremo, el que le contestó, que efectivamente, su madre doña Luisa Boule le entregó los 20.000 pesetas que había depositado en el Banco en unión de las otras cuarenta mil.

Pidiendo cuentas

Desde el fallecimiento de su madre, la conducta de D. Augusto varió mucho para con ella, y cansada de sufrir años y años, decidió separarse de ellos para vivir en compañía de un hermano natural que habita en la calle de Toledo, núm. 114.

Pidió cuentas á D. Augusto en repetidas ocasiones, de su capital; pero, unas veces por unos quehaceres y otras por enfermedad, iba demorando el momento de rendir cuentas.

Las relaciones se hicieron cada vez más tirantes, hasta el punto que apenas se cruzaban la palabra.

Ella sólo estaba en casa, los instantes precisos para comer y cenar.

Alhajas empeñadas

Dice María Dolores, que D. Augusto le ha empeñado, en la calle de la Visitación número 2, un collar de perlas finas, un alfiler de perlas negras, 18 sortijas, pulseras y alfileres, todo de gran valor, y heredado de su abuela, de su madre y de su tía Isabel.

El producto del empeño, lo percibía don Augusto, á excepción de una vez que le entregó una pequeña cantidad en concepto de réditos.

Lo del sublimado

Anteayer, María Dolores, dijo á D. Augusto que fijara la fecha para rendir cuentas.

Este señaló las cinco de esta tarde para ir al Banco.

Ayer se levantó como de costumbre, encontrándose con D. Augusto, con el que conversó breves instantes. Este estuvo deferente con ella, cosa que le extrañó, como igualmente que le acompañara hasta la puerta, cosa que nunca hacía. Salíó de casa y comió en casa de su hermano.

Cuando se disponía á regresar al domicilio de D. Augusto, una amiga le enteró de lo que decían los periódicos y después de la sorpresa que recibió, aconsejada por dicha amiga decidió presentarse en el Juzgado.

Dice que hace unas semanas, D. Augusto

le dijo que comprara un tubo de pastillas de sublimado para darse irrigaciones, cosa que hizo entregándole el tubo que compró en una farmacia.

Es cuanto sabe del sublimado. El juez ordenó que quedara en el cuarto del alguacil, á disposición del Juzgado de instrucción correspondiente.

BARCELONA

Sánchez Anido á Madrid

BARCELONA, 23. (12 n.)—Esta noche ha salido para la corte el ex gobernador Sr. Sánchez Anido, siendo despedido por el Sr. Frances Rodríguez y otras autoridades.

En evitación de un conflicto

El comandante de Marina de esta Capitania ha visitado al señor alcalde, para que se tomen acuerdos pertinentes en evitación de un conflicto que se avecina, en virtud de haberse dispuesto, por reciente real orden del Ministerio de Fomento, que hace al Sr. Sandoval la concesión exclusiva para extraer arena de la única parte de la playa de Somorrostro en que puede hacerse la extracción.

Actualmente se saca la arena en una zona pública; pero dentro de poco, cuando para la extracción continúe haya bajado el nivel de dicha zona, para dar tiempo á que pueda repóñese, tendría que aprovecharse la arena de la parte concedida al Sr. Sandoval, y éste ha anunciado que exigirá noventa céntimos por carro que de allí se extraiga.

Los contratistas de las obras del Puerto, al enterarse de tal pretensión, han puesto el grito en el cielo, y ya han anunciado que paralizarán los trabajos.

El Sr. Mir y Miró confirió telefónicamente con el Sr. Frances Rodríguez.

Después de esta conferencia marchó al Gobierno civil el secretario del Ayuntamiento, para hablar del mismo asunto.

Se cree que el Sr. Frances Rodríguez ha consultado el caso al Gobierno para ver el modo de que se suspendan los efectos de la real orden citada, en evitación del conflicto que provocaría la actitud de los contratistas si el Sr. Sandoval persistiese en sus exigencias.

Lerroux agasajado

En el restaurant de la Rabassada ha sido obsequiado esta tarde con un banquete íntimo nuestro querido jefe, D. Alejandro Lerroux.

Asistieron más de 150 comensales. No hubo brindis. Hízose colecta, que arrojó 300 pesetas, en favor de los presos del Partido.

Juez especial

El juez de primera instancia del distrito de Atarazanas, D. Sérvulo Miguel González Moreno ha sido nombrado juez especial para entender en los sucesos ocurridos el sábado, por la noche, en las inmediaciones de la Casa del Pueblo.

Está encargado de las actuaciones el secretario judicial Sr. Farnell.

El citado juez especial continuará las diligencias instruidas con motivo de los últimos desórdenes públicos y de la denuncia recibida contra algunos oradores que ayer tomaron parte en el mitin celebrado en un Centro radical de la calle de Salmerón, en Urracía.

Detenidos en libertad

De veintidós individuos detenidos, con motivo de los sucesos ocurridos el sábado, por la noche, han sido puestos en libertad, por no resultar nada contra ellos, Juan Oliva, de quince años; Alejandro Yaky, súbdito alemán y empleado de la Canadiense; Jaime Canals, quince años, pintor; y Sebastián Busquets, soldado de mar.

Han sido trasladados á la cárcel Vicente Molina, Jaime Fargas, Modesto Rius, Martín Climent, Francisco Petit, Hipólito Cánen, Miguel Bringe y Jacinto Roselló.

Quedan en la actualidad diez detenidos por dichos sucesos.

CALDERON

DEL CONCEJO

Sobre la venta de una credencial

El alcalde Sr. Vincenti explica de la siguiente manera el asunto de la venta de una credencial y del cual se trató en la última sesión.

El portero de la casa del Sr. Ruiz Jiménez pidió á éste un modesto destino para un pariente suyo.

El alcalde se la ofreció á su vez á una tercera persona mediante 800 pesetas.

No hay por tanto, motivo para atribuir al Sr. Ruiz Jiménez malicia alguna en el suceso habiendo sido él el primer sorprendido en su buena fe.

La recogida de mendigos

Ayer conferenció el alcalde Sr. Vincenti con el gobernador de Madrid, para tratar de la recogida de mendigos.

El gobernador no se muestra muy optimista, porque carece de sitio donde alojarlos, y no hay consignación tampoco para adquirir ropas para vestirlos.

Revoque en la Puerta del Sol

El alcalde tiene el propósito de dirigirse á los propietarios de la Puerta del Sol para que revoken las fachadas de sus fincas con arreglo á un plan arquitectónico uniforme, y para lo cual ofrece las iniciativas de un arquitecto municipal, que proponga lo que debe hacerse.

Nuevo aplazamiento

El monumento á los chisperos ya no se inaugurará mañana, porque se va la infancia Isabel á la Granja.

Según los buenos propósitos del alcalde se inaugurará el día 25, si no se presenta algún contratiempo antes, que si se presentará.

La institución de Puericultura

Se ha reunido la Comisión municipal de Beneficencia, presidida por el alcalde, para ultimar detalles respecto á la Institución de Puericultura, cuyo asunto se trató en una sesión municipal.

El Sr. Vincenti ha conferenciado con el jefe del Gobierno para pedirle que el Estado abone al Ayuntamiento 500.000 pesetas en concepto de atrasos; de ellas se destinan 400.000 al arreglo del pavimento y las 100.000 restantes á los gastos que originen los festejos que se hagan cuando venga el presidente de la República francesa.

Hoy visitará el Sr. Vincenti al ministro de Hacienda con el citado motivo.



fael Saudio, abrazando los tres períodos de su arte: Umbria, Florencia y Roma.

Esto le sirve para determinar el período á que pertenece la Madonna, objeto de la conferencia. A su juicio, entra de lleno en el período florentino de Rafael, pudiendo incluirse entre los años 1504 á 1508.

Esta magnífica introducción, que ha aprovechado el conferenciante para entusiasmarnos, como sólo él sabe hacerlo, el ambiente artístico de Florencia, las innumerables bellezas de la Atenas italiana, es acogido con grandes aplausos del selecto auditorio que llena la sala.

Luego trata de la representación de la imagen de la Virgen madre á través de los siglos, mostrándonos con el aparato de proyecciones y explicándonos con su elocuente palabra la más antigua representación que se conoce, la encontrada en las catacumbas de Prístina (siglo II). Es la imagen simbólica, por excelencia. Nada de humano en su actitud.

La sigue la imagen hierática del arte bizantino, representación de la Madonna existente en el Museo cristiano del padre De laetere. La imagen románica, un ejemplo de la cual tenemos en Notre Dame de Molins; la imagen gótica, tan claramente determina-

da en la Virgen dorada de la catedral de Aniens.

La imagen del Renacimiento, que tan bien sabe resumir la hermosísima Virgen de Brujas, debida al insuperable candel de aquel gigante que se llamó Miguel Angel.

Y á éstas siguen toda una serie de imágenes pictóricas de los grandes artistas del Renacimiento, las bellas vírgenes de los Cinabue, de los Fra Angélico, de los Fra Filippo, Lippi, de los Leonardo de Vinci, con que cierra esta primera parte de su conferencia.

Estudia en su segunda parte la interpretación de la Madonna, por Rafael. Examina la formación de Rafael, la influencia que en él ejercieron Giovanni Santi, Timoteo Viti, el Perugino, el Pinturicchio, Leonardo, Sodoma, Cesare da Serr, Andrea del Sarto, Fra Bartolomeo.

Analiza las Madonnas rafaelescas del período ambró, presentándonos las proyecciones de las principales, haciendo de igual modo con las que pertenecen al período florentino y al período romano. Con grandes muestras de entusiasta aprobación ha sido acogida la exposición de esta segunda parte.

Toda la tercera parte la dedica el análi-

sis técnico-comparativo y crítico-histórico de la tabla inclasificada, demostrando su indudable autenticidad, incluyéndola en el período florentino de Rafael (años 1504-1508). El conferenciante ha sentado sus afirmaciones sobre base tan sólida, ha sabido arrancar del espíritu que se desprende de las otras obras del Divino y compararlo con el que anima el cuadro descubierto, que el público aplande conovencidísimo.

La soberbia conferencia fué coronada por un magnífico período oratorio sobre la significación estética de Rafael en la Italia de su tiempo. Rafael es la sensibilidad del Renacimiento, como Leonardo es la inteligencia del Renacimiento y Miguel Angel la voluntad del Renacimiento.

En tal sentido, el cuadro estudiado en esta conferencia alcanza la más importante muestra de sensibilidad, la obra de mayor espiritualidad que ha producido el mágico pincel de Rafael. (Ovación.)

Junto al cuadro, que había colocado á su lado, el ilustre conferenciante se formaron animados grupos, que en sus apreciaciones alababan el estudiado trabajo que ha llevado al Ateneo el Sr. Ovejero, á quien damos nuestra más cordial enhorabuena por su triunfo y por el servicio que ha prestado al Arte.

atleta, en el segundo combate vence antes que en el primero. En el Kursaal luchó dos veces con Bouchioni: la primera venció á los 21 minutos; la segunda á los 16. Con Madralik peleó en Bibao 17 minutos y en Zaragoza sólo 12, y para vencer á Mamudoff empleó aquí 49 minutos, 11 más que en la inmortal ciudad.

Javier Ochoa ha sido obsequiadísimo. El campeonato ha finalizado con el siguiente reparto de premios:

Primero. Ochoa, 1.200 pesetas.
Segundo. Mamudoff, ruso, 800.
Tercero. Rankin, escocés, 600.
Cuarto. Thomas, francés, 400.

Se ha puesto á la venta el interesante libro titulado

IDEARIO RADICAL

OBRA NUEVA

de nuestro querido amigo y corresponsal de D. ALVARO DE ALBORNOZ, diputado Cortes por Zaragoza-Berja.

IDEARIO RADICAL hállase de venta en las principales librerías de España y en la Administración del periódico EL RADICAL, calle O'Donnell, 6, Madrid, y en el Centro Radical, Mesón de Paredes, 25, donde pueden hacerse directamente los pedidos de importancia.

PRECIO: TRES PESETAS

COMPANY, Fotógrafo.—Fuencarral, 29.

Información política

Fiesta oficial

El presidente del Consejo manifestó que el día de hoy, con motivo de bautizo del nuevo infante, será declarado fiesta oficial, en virtud del decreto que aparecerá hoy mismo en la «Gaceta».

El Gobierno, á la Granja

Hoy, á las once, el Gobierno todo marchará á la Granja, con objeto de asistir al bautizo del referido infante.

Los ministros almorzarán en aquel real sitio, regresando á Madrid en las últimas horas de la tarde.

Romanones, Luque y López Muñoz

Los ministros de la Guerra y Estado visitaron al presidente del Consejo en su domicilio, mediada la mañana de ayer.

Fue larga la conferencia, tratando en la misma, según manifestó el conde de Romanones á los periodistas, de nuestra acción en Marruecos.

El general Luque dió cuenta al presidente del telegrama de Tetuán, que á continuación reproducimos:

Alto Comisario á ministro Guerra. Tetuán, 22, á las veintitrés y cuince.

General Primo de Rivera dirigióse hoy hacia Dar-ben-Karrich, donde moros concentrados rompieron fuego contra columna. El combate ha sido duro, pero victorioso, causandoles muchas bajas.

Nuestras tropas regresaron entusiasmadas á los campamentos.

Hemos tenido dos muertos y treinta y cuatro heridos; entre éstos, capitán Aguirre, de Arapiles, y teniente de regulares indígenas, San Martín.

Larache, 23, á las siete y treinta.

En vista de radiograma jefe posición T'Balza, participando presencia grupo moros enemigos, que se disponían á atacar.

Dispuse salida de T'Zenin para dicha posición, columna á mis órdenes, al mando del teniente coronel de Infantería de marina, Alcázar, que emprendió marcha á las quince, batiendo núcleos enemigos encontrados entre ambas posiciones.

La columna ha llegado á T'Balza á las veinte.

En vapor correo «Vicente Ferrer», han llegado esta tarde dos jefes, seis oficiales de distintos Cuerpos infantería marina y once tropa de Figueras.

Barco ha traído también caballos para grupo esquadrones.

Una última hora tarde ha fondeado vapor «Denias», procedente de Barcelona y Málaga, conduciendo batería montaña, cuyo desembarco principiado para continuar mañana al amanecer.

El conde, comentando esta nueva operación la reputó de brillante, aunque hubiese que lamentar las bajas registradas.

El próximo Consejo

Hasta mañana miércoles no se reunirán los ministros en Consejo, en la Presidencia.

Con esto, se cumplirá el deseo del conde de Romanones, de tener antes conocimiento del manifiesto de los elementos disidentes del partido liberal.

Demandas obreras

Una Comisión de las Sociedades obreras ha visitado al conde de Romanones para entregarle las conclusiones de los últimos mitines celebrados para protestar de los aumentos de los arrendamientos.

También solicitaron los comisionados, que la competencia entablada entre los ministros de Gracia y Justicia y Gobernación, se resolviera en sentido de que sean los Juzgados municipales los que entiendan en las denuncias de falta de peso en el pan.

Demandan los patronos, que estas demandas las resuelvan las tenencias de alcaldía.

El criterio del presidente del Consejo es favorable á la petición de los obreros.

Iniciativa del Sr. Alba

El ministro de la Gobernación presidió ayer la sesión del Consejo Superior de Sanidad, acto en el cual se dió posesión á los nuevos vicepresidentes y vocales del referido alto Cuerpo.

Mediaron los discursos de rigor.

Aprovechó el Sr. Alba, aquella ocasión que tan propiciamente se le deparaba, para rogar al Consejo, que emita dictamen definitivo sobre la vacunación antiftífica.

Reconoció es por todas las emenencias médicas mundiales, la eficacia profiláctica y curativa de esta vacuna. El ejército francés vacuna á sus tropas antes de partir para Casablanca y Argelia.

Estima el Sr. Alba, de urgentísima necesidad la implantación de este medio, que ha de restar víctimas á la terrible fiebre tifóidea, por desgracia, tan corriente en los grandes núcleos de población.

Dispuesto está el ministro, si el informe del Consejo fuere favorable, á llegar á la vacunación obligatoria.

El impuesto sobre la luz

El conde de Romanones se halla dispuesto á que al abrirse el Parlamento, presente el ministro de Hacienda un proyecto, modificando la escala de tributación de la luz eléctrica, en sentido de mejorar la situación de los consumidores, agravada por el considerable aumento de las tarifas.

Seguirá gobernando

A última hora de la tarde el conde de Romanones recibió la visita de varios periodistas. El presidente quiso inquirir de éstos algunos informes acerca del curso de la firma del asendereado manifiesto de los disidentes.

Los datos que los «reporters» pudieron suministrar al conde realmente eran muy confusos y contradictorios. Sólo se sabía que por el domicilio del Sr. García Prieto habían desfilado en considerable número diputados y senadores. Unos hacían llegar hasta 87 la firma de los suscriptores de hoy.

El conde escuchaba con aparente interés todas estas referencias.

No creo—dijo el presidente—que los disidentes cuenten con más de 120 diputados y senadores. Me consta que algunos de los que se cuentan como firmantes probables no acudirán al llamamiento. Si fuesen más, nada habría que extrañar, si se tiene en cuenta que la actual mayoría fué formada por los señores Canalejas y Morino.

Cuando me encargué del Poder apenas contaba con unos 25 diputados personalmente afectos; si ahora puedo sumar cinco ó seis más siempre es un triunfo.

Señores—terminó diciendo el conde—ya saben ustedes que yo soy muy modesto: treinta diputados no bastan para seguir gobernando. Creo que los acontecimientos no harán que yo altere el curso de mi política.

La Liga Africanista

Ha visitado, ayer tarde, al ministro de Es-

tado una Comisión de la Liga Africanista Española, presidida por el general Anón, el cual le cumplimentó por su reciente nombramiento; también le dió cuenta de los fines de la Liga y le reiteró el ofrecimiento que ésta tiene hecho al Gobierno de asesorar é informar sus planes y propósitos.

El Sr. López Muñoz, se mostró complacido por la acción de la Liga, dió las gracias por sus ofrecimientos, que estimaba muy valiosos, y pidió que se le entregase una nota de su trabajos.

Vamos á una acción definitiva

Integra reproducimos la información publicada por «La Correspondencia de España», en su última edición de la noche.

De la trascendencia de los hechos que predice el colgajo, juzgará el lector.

Conocidas las afinidades del referido periódico con el ministro de la Guerra, no es de dudarse de la autenticidad de sus informes.

Dice «La Correspondencia»:

«Todos estos días hemos venido apuntando la probabilidad de que las contingencias de las operaciones en Marruecos exigirían el envío de algún mayor contingente de fuerzas para dominar la situación allí creada.»

Como se sabe, todas las confidencias hacían presumir que los moros se concentraban en número considerable, especialmente por la parte de Tetuán y los territorios, constituyendo un frente enemigo extensísimo.

Estas confidencias, lejos de ser rectificadas, tienen cada día más firme confirmación, no sólo por el dicho de los moros, sino por los hechos que se están desarrollando.

Ante esta situación, no es de extrañar que tanto las autoridades que en Marruecos llevan la dirección de la campaña, como el Gobierno, que aquí asume las responsabilidades de la misma, se preocupen de la situación que allí se ha creado.

Ante ella es seguro que los ministros celebrarán mañana en La Granja un Consejo, y que ese Consejo tendrá excepcional importancia, pues el señor ministro de la Guerra como es de suponer, conociendo su patriotismo y su altura de miras, es seguro que hará una exposición detallada, precisa y escueta del momento presente, sin ocultar lo difícil de las circunstancias, y la necesidad imperiosa de atender sin retrasos á la solución definitiva del problema.

Nuestras tropas no se pueden batir con mayor arrojo y dando mas grandes pruebas de valor, de disciplina y de abnegación; pero el enemigo aumenta de tal modo, que continuar en luchas parciales costaría mucha sangre y mucho dinero.

Seguramente cree el general Luque, como lo creen cuantos han estudiado la situación, que es indispensable dar un golpe decisivo de que sigan aumentando las fuerzas enemigas y que los sucesos adquieran en la zona española caracteres crónicos.

No sería aventurado suponer que el ministro de la Guerra tenga preparados todos los elementos necesarios para realizar esta acción, y hasta pudiéramos decir que cuenta para ello con un verdadero Cuerpo de ejército de Infantería, Caballería, y Artillería, provista ésta de material numeroso y moderno.

Aparte de estas fuerzas que se habrían de enviar en momentos, es probable que ahora salgan algunas unidades, sobre todo de Andalucía, para lo cual se habrán dado sin duda órdenes y sumarios supuestos muy pronto preparados para marchar el regimiento de Córdoba, que no tendrá menos de dos mil hombres, y las fuerzas que en la Península quedan de los regimientos de Borbón, Extremadura y la Reina.

Es de creer que estos dos últimos vayan á Larache, donde ya tienen el resto de las fuerzas dichos regimientos, y que á Tetuán marchen Córdoba y Borbón.

Los embarques

Contestando á la reclamación, hecha por los gaditanos, protestando de que los embarques de tropa y material se realizan por el puerto de Málaga, oficiosamente se alega la razón de que en este puerto pueden atracar al muelle los vapores del servicio de África, mientras que en Cádiz, como no existe para estos efectos más muelle que el de la Compañía Transatlántica, que lo necesita para el servicio de sus buques, el transporte de material y personal de guerra tendría que hacerse en barcazas á los vapores, y tal sistema resulta penoso, difícil y caro.

Esa es la razón única de que los embarques para Larache se hagan por Málaga, aun siendo la travesía más larga que si se saliera de Cádiz, y el ministro de la Guerra seña el primero en celebrar que los gaditanos quedarán complacidos, para lo cual sólo se necesita que en el puerto de Cádiz existan las facilidades de que antes hablamos, porque la Compañía Transatlántica no ha podido hacer otra cosa, para no interrumpir su tráfico, que ofrecer los muelles, á fin de que á ellos atraquen todos los vapores que conduzcan enfermos y heridos de la campaña.

Habla Luque

El general Luque recibió esta tarde á los periodistas, manifestándoles que en los alrededores de Tetuán se había efectuado una concentración de moros, debido á las predicciones de los santos de las cabillas. Esto hace suponer que se avecinan algunos sucesos.

Negó veracidad á la noticia de un periódico sobre un combate librado en las últimas horas. El combate último ha sido el del día 19 y las bajas las que se publicaron en los telegramas oficiales.

Afirmó que en Africa existe el material sanitario suficiente para atender á las necesidades que puedan presentarse, y prueba de ello es que antes de dispararse el primer tiro ya había en aquel territorio el material de 1.500 curas completas.

Carecen, por tanto, de fundamento los rumores acogidos por algún periódico.

Estas fueron las principales manifestaciones del ministro de la Guerra.

De bautizo

El ministro de la Gobernación, al recibir esta madrugada á los periodistas, confirmó que hoy celebrarían Consejo de ministros en La Granja, ocupándose en él de asuntos de actualidad.

Preguntado el Sr. Alba si llevaría á la firma la combinación de gobernadores, manifestó que no, á causa de no tenerla ultimada.

Y por último, el ministro dijo que á las nueve de la mañana de hoy saldría el Gobierno para La Granja en automóvil.

Romanones espléndido

El presidente del Consejo invitó anoche en un hotel á varios ministros y diplomáticos.

BIEDMA, Fot.—Alcalá, 28. (May asensor)

Los sucesos de Barcelona

POR CORREO

BARCELONA, 22. En el mitin de anoche hablaron, expresándose en términos de gran energía contra la política que los Gobiernos monárquicos han desarrollado en Africa, Domingo Babra, José Casanovas, «Pierre», Luis Bertran, Calderón Font, Guerra del Río y Emiliano Iglesias.

Agresiones de la Policía

Al terminar Emiliano Iglesias las últimas palabras, salió ordenadamente el enorme gentío que llenaba la Casa del Pueblo; pero cuando estaban en la calle de Aragón, sonó un grito de «abajo la guerra», seguido de un toque de atención.

Inmediatamente, fuerzas de Policía apostadas detrás del puente llamado del «Mico», arremetieron sable en mano contra los manifestantes, que iban á desembocar á la Gran Vía por la calle de Casanova, pero hasta este momento todo se limitó á sablazos de mayor ó menor importancia. De pronto, entra al galope en la calle de Aragón un piquete de la Guardia civil, y á la vista del mismo, los guardias de seguridad echan mano al revólver y disparan sobre los manifestantes.

Algunos contestan á tan inesperada agresión y se cruzan gran número de disparos. La contienda se desarrolla en la esquina de la calle Consejo de Ciento.

En el momento en que con algunos amigos sale Emiliano Iglesias de la Casa del Pueblo, arrecia el tiroteo. La Guardia civil, con sus galopes, cubre la retirada de la guardia de Seguridad, que dispara sin descanso. El ruido de los disparos se confunde con el tronar de los agentes.

Los alrededores de la Casa del Pueblo parecen un campamento. La movilización de los agentes de la autoridad es constante. Se cierran las puertas, y sólo se ve en las calles mal alumbradas las patrullas de policía y grupos que huyen, señalando su paso con el resplandor de los fogonazos.

Por aquellos contornos se habla ya de heridos. Grupos de policías llevan detenidos.

La irrupción policíaca es extensísima. Han salido, como por encanto, de detrás del puente del «Mico», y no respitan nada y acometen despiadadamente á todos los que se encuentran á su paso.

El ciudadano Antonio Batlle, de Gracia, que iba acompañado de dos señoras, recibió la acometida de un guardia de Seguridad, que con un sablazo le causa una lesión en la sien derecha.

Son las doce, y el tiroteo prosigue por la parte de Hostafranchs, hacia donde corre Policía y Guardia civil.

Sin embargo, los alrededores de la Casa del Pueblo quedan sujetos á un cordón policíaco que detiene á todos los rezagados, los cachea, se lleva detenidos á los que encuentran armas en su poder, y abofetea y apalea, cobardemente á los demás.

La razzia se extiende por todas las calles vecinas.

El ejemplo de anoche hace perder toda clase de respeto.

Un herido

En los primeros momentos fué curado en la Casa de Socorro de la calle de Sepúlveda, de un balazo grave en la ingle derecha, Martín Camacho Vicente, habitante en la calle de Roig, número 19, 3.º 2.º, del oficio encuadrador.

Declaró, que en la esquina de la calle de Aribau, junto á la Gran Vía, un piquete de la guardia de Seguridad dispusos á lo largo de la calle y, sin previo aviso, hizo fuego contra los transeúntes pacíficos.

Otro herido

En la Casa de Socorro de la calle de Sepúlveda fué asistido también Antonio Moré, de veinticuatro años, soltero, habitante en la calle de la Independencia, 255, primero, primera.

Presentaba varias heridas contusas en la cabeza y distintas partes del cuerpo, de pronóstico reservado.

En unión de Camacho, el herido anterior, fué trasladado, á las doce de la noche, al hospital Clínic.

Atropello infame

Poco después de ocurrida la primera colisión, pasaba por la calle Consejo de Ciento, entre las de Aribau y Muntaner, un grupo de vecinos pacíficos.

La guardia de Seguridad montada, sin mediar una palabra, cargó sobre aquellos vecinos, sable en mano, y produjeron contusiones á José y Telesforo Curdal, que iban en compañía de sus hermanas. Estas cayeron á los pies de los caballos, y los jinetes, sin par atención siguieron su loca carrera.

Las pobres muchachas quedaron en el suelo sin sentido y tuvieron más tarde que ser auxiliadas en una farmacia.

Una guardia de Seguridad, herido

En la propia Casa de Socorro de la calle de Sepúlveda fué auxiliado el guardia de Seguridad Bernardo García, de varias heridas, una de ellas de bala, en la parte posterior de la cabeza.

Los fueron causadas durante el tiroteo de la calle Consejo de Ciento.

Tuvo empeño la Policía en ocultar este herido, y se llevó el diagnóstico; pero en el libro quedó la observación...

Una detención original

En la Rambla del Centro, á las doce. Pasan dos individuos.

El delegado Carbonel, rodeado de treinta y tres agentes, pasa revista al público que transita, con la primera impresión de los sucesos.

Un agente se destaca del grupo, y señala á Juan Albanell, querido amigo, presidente de la Juventud Radical Socialista, le dijo: «¿Usted ha estado en el mitin de la Casa del pueblo?»

—Sí, señor.

—Claro, como que iba detrás de Emiliano Iglesias!

—¿Y qué?

—¿Que á la Delegación!

Y por el delito de haber asistido al mitin, fué llevado á la Delegación Juan Albanell.

Un telegrama de protesta

Anoche, el diputado radical por Barcelona, cursó el siguiente telegrama: «Ministro Gobernación.—Madrid.—Sus subordinados merecen la frase de Ríos Rosas, pues á gente indefensa y pacífica, acuchilló y tiroteó, produciendo desgracias, cuya responsabilidad encubrirá el Gobierno, si ampara semejante barbarie. Reina gran indignación contra este proceder, que necesita reparación inmediata.—Emiliano Iglesias.»

Detenidos

A las dos de la madrugada, hacinados en inmundos calabozos, estaban en la Delegación de Policía del distrito del Hospital: Jacinto Roselló Mateu, Sebastián Busquets Blada, Juan Albarell Coch, Joaquín Aparicio Peral, Miguel Bringué Cambres, Pedro Giralt Laporta, Higinio Cáncer Escartín, Jaime Canals San Antonio, Axelmo Barbata Fígues, Arturo Gené Fort, Segundo González Fernández, Vicente Molina Cantó, Jaime Ferrer Artigas Modesto Rius Avella, Manuel Jorge, Juan Oliver Soli, José Borrás Ramonedá, Carlos Sans Bel, Jorge Alós Pastor, Alejandro Yagué, Martín Climent y Francisco Plets.

Fue á interesarse por su libertad el diputado Emiliano Iglesias.

Los detenidos lo fueron á capricho de la Policía, pues casi ninguno de ellos llevaba armas encima.

Un tranvía acribillado

En la calle de Muntaner, cuando se produjo el tiroteo pasaba un tranvía de los que van á las afueras, y creyendo la Policía que se podían subir á él los paisanos, cerró contra el coche, acribillándolo á balazos.

Los que iban en el tranvía tuvieron que echarse en el suelo, y el conductor tuvo que correr de tal manera la manecilla que el coche más bien saltaba que corría por encima de los rieles.

Esto demuestra las órdenes que tenían los guardias.

Los cacheos

Inmediatamente de la ocurrencia de los hechos, la policía cacheó á los transeúntes; pero de tal manera, que personas moderadísimo, acostumbradas á juzgarlo todo muy imparcialmente, aseguraban muy indignadas que jamás se había visto en la Policía ademanes más groseros y despoticos, que por sí solos daban derecho á protestar del cacheo.

Cuando algún ciudadano herido justamente en su dignidad protestaba ó al gaba su condición ó aseguraba no llevar armas, la Policía, con unos modales incalificables, le detenía por descauto.

Sabemos de un ciudadano que fué cacheado no lejos de la Casa del Pueblo, y al cual la policía le puso el revólver en el pecho para cachearlo.

Por las Ramblas, por la calle de Pelayo por la plaza de la Universidad, se cacheó á todo el mundo en esas ó parecidas formas.

Los detenidos por este motivo, fueron muchos, á los que la Policía conducía á las delegaciones, atados como ladrones ó rateros.

En las Ramblas

Desde las doce de la noche, las Ramblas eran totalmente un cuartel de Policía.

Por todas partes agentes, guardias, inspectores, Guardias civiles.

El delegado Sr. Bravo, se paseaba por todas partes rodeado de una nube de agentes, y éstos á su vez, entre dos cordones de guardias de Seguridad.

El cuartel general estaba frente al kiosco de Canalejas.

La noche—hasta las dos—transcurrió dentro de una alta tensión nerviosa. Hubo muchos puestos de las tradicionales «cocas» que en años anteriores. En toda la Rambla vimos tres ó cuatro.

La animación muy floja y en constante ansiedad al ver tanta Policía por todas partes.

Acuartelamiento

Durante todo el día de ayer y por la noche, en previsión de lo que pudiera ocurrir estuvieron acuarteladas las tropas de la guarnición.

CALDERON

De Valdepeñas

Mitin contra la guerra

VALDEPEÑAS, 22. Organizado por el Partido Republicano Radical se ha celebrado con gran concurrencia el anunciado mitin contra la guerra de Marruecos.

Hicieron uso de la palabra los propagandistas del Partido, Agustín López, Lorenzo Díaz, Justo Moreno, Arturo Espinosa José María Cámara, el director de «El Radical», de ésta, Angel Grande y el batallador concejal y jefe del Partido local, Pedro Vicente Gómez; todos los oradores hicieron constar que, para el Partido Radical, la forma de Gobierno es esencial.

Protestaron de la guerra, y sobre todo de la injusticia que representa el que los reclutas llamados de cuota no estén en filas.

Todos los oradores fueron muy aplaudidos y en particular nuestro amigo Gómez, que hizo un magistral discurso.

Entre grandes aclamaciones, fueron acordadas las conclusiones siguientes:

Primera. Protestar ante el Gobierno de la guerra con Marruecos.

Segunda. Derogación por decreto de la ley de Jurisdicciones.

Tercera. Que sean incorporados á filas y vayan á la guerra los reclutas de cuota.

Cuarta. Inmediata apertura de las Cortes, para que sea oída la voz de los representantes del pueblo.

En medio del mayor orden y entusiasmo, se terminó el acto, que produjo gran impresión.—Corresponsal.

Isidoro Fernández Llamazares

Entre gitanos

Ha fallecido en León el consete republicano y librepensador D. Isidoro Fernández Llamazares.

Por sus virtudes ciudadanas, habíase conquistado grandes simpatías en León. Su honradez, su integridad, la nobleza y abnegación con que mantuvo siempre sus convicciones, le granjearon el respeto de amigos y adversarios.

El entierro, que fué civil, lo presidieron los Sres. D. Ambrosio Fernández Llamazares, hermano del finado; D. Ricardo y Ramón Pallarés Borjón, sobrinos; D. Rosendo López, D. Cipriano Puente y D. Isidoro Aguado Jolis, seguidos de un importante acompañamiento—como nunca acaso se haya visto en León—, constituido por personas de todas las clases sociales.

Descanse en paz el hombre íntegro, con secuento y honrado!

Las terribles sufragistas

Nueva hazaña

PARIS, 23.—Telegrafian de Londres que las sufragistas, prosiguiendo su campaña incendiaria, han intentado prender fuego al laboratorio de Marina de Escocia.

El fuego pudo ser localizado en el alacena del edificio.—Jerique.

Información telegráfica

Un carabnero mata á un sargento

HUELVA, 23.—El sargento de Carabineros José Jaén Pomares salió esta mañana en una lancha, mandando tres marineros, á prestar un servicio.

Entre los tres carabineros que iban en la lancha, uno de ellos era Miguel Gallardo Moya, al que el sargento había reprimido anteriormente.

Al llegar la barca frente á la playa de Torre Arenilla, el carabnero Miguel Gallardo disparó la carabina contra el sargento Pomares, que quedó muerto en el acto.

El agresor intentó disparar también contra los otros carabineros; pero éstos lograron desarmarle y lo llevaron detenido.

Gallardo está casado y tiene cuatro hijos. El sargento muerto deja viuda y cuatro hijos.

Instruye diligencias sumarisimas el capitán ayudante D. Joaquín Salas.

El sargento ha inprestosado grandemente en esta ciudad.

Mitin agrario en Galicia

VIGO, 23.—En Estrada se celebró ayer un mitin agrario contra el caciquismo y los foros.

Asistieron al acto treinta y tres Sociedades agrarias, con sus estandartes, algunos llevados por mujeres.

Partaron de diez mil los concurrentes al mitin.

Intervinieron D. José Pereira, D. Juan García, Núñez de Conto, Pío Losada y otros.

El Sr. Portela pronunció un extenso y elocuente discurso, que fué muy aplaudido.

Se aprobaron las bases siguientes:

Primera. Pedir al Gobierno la redención de foros, prometida en el Código civil y declarada por Canalejas compromiso de Gobierno.

Segunda. Reclamar la inmediata reunión de las Cortes, para que el Gobierno cumpla sus compromisos acerca de este particular.

Tercera. Protestar contra los atropellos cometidos por el alcalde de Redondela con las Sociedades agrarias; y

Cuarta. Llamar la atención del Gobierno sobre la jactanciosa seguridad de los altos caciques en que serán anuladas las elecciones municipales ganadas en Estrada por los agrarios.

A las seis regresaron á Pontevedra los expedicionarios, despedidos con gran entusiasmo.

Incendio en un vapor

EL GRAO, 23.—En las bodegas del vapor «Cortés», de 1.000 toneladas, se produjo un incendio que en los primeros momentos adquirió gran violencia.

Al iniciarse el siniestro se estaba procediendo á la descarga del vapor,

Alcanzó grandes éxitos colaborando con los mejores autores del género chico. Estrenó, entre otras, las obras «El santo de la Isidra», «La fiesta de San Antón», «Los camarones», «El pobre Valenciano», «El perro chico», «Los niños llores», «El primer reserva», «La banda de trompetas», «La cañonera», «La moza de mulas», «El refajo amarillo», «El recluta» y otras muchas.

Toros en provincias

TOULOUSE.—Toros salmantinos, buenos. Gordet, Cortijano y Zapaterito, bien y aplaudidos. MARSILLA.—Toros regulares. Manuel Lavín, superior en todo. Grandes ovaciones. GRANADA.—Ganado, manso. Frutitos, regular y bien. Antonio Moreno, regular. LISBOA.—Bichos, medianos. Pacorro y Hipólito, superiores en todo. Ovacionados.

y José Antonio García, de setenta y tres años, negociante, de Pío Grande (Pontevedra). El cónsul de Milán noticia la muerte de Patrocinio Roselló Ruiz, natural de Málaga, de setenta y tres años, hija de Raimundo y de María.

DE FOMENTO

Pago de atrasos. En vista de las constantes quejas que reciben de los contratistas de obras del Estado, el ministro de Fomento ha rogado á su compañero el de Hacienda que se curse el oportuno libramiento por la Ordenación de pagos para liquidar lo que se les adeuda.

Obreros, agricultores, artistas, comerciantes, industriales

Por solo cinco céntimos de peseta al día que cuesta la suscripción, tendréis derecho á un socorro de

DOS PESETAS DIARIAS ó 1,50 pesetas diarias

en caso de enfermedad, y vuestra familia á

cien pesetas

en el desgraciado caso de fallecimiento del suscriptor.

A estas suscripciones con opción á Socorro Mutuo que regala EL RADICAL, tienen derecho todos los lectores de Madrid, capitales de provincias y pueblos de España, que llenen los requisitos marcados por el Reglamento, que facilita gratis EL RADICAL á cuantos lo deseen, así como ejemplares de nuestra del periódico.

Además de este Socorro Mutuo, entrando en la nueva costumbre de regalar á los lectores, puede que muy pronto haya

EL RADICAL

EL PAGO DE LAS SUSCRIPCIONES ES ADELANTADO

6 grandes páginas :: 5 céntimos

:: Grabados :: Actualidad ::

Apartado de correos 282

Teléfono 1321

REDACCION, ADMINISTRACION Y TALLERES

O'DONNELL, 6.-MADRID

Regalos inesperados, estu- pendos y sensacionales

Espectáculos para hoy

APOLO.—A las siete y cuarto. La alegría del amor.—A las diez y cuarto. Las musas latinas.—A las once y tres cuartos. La alegría del amor.

COMICO.—A las diez y media (sencilla). El bueno de Guzmán.—A las once y tres cuartos (sencilla). La última película.

ESLAVA.—A las diez y cuarto. Madrid Niza.—A las once y cuarto. La alegre viudita y De padre y muy señor mío.

COMEDIA.—A las diez y media y once y tres cuartos.—Compañía de varietés.—La Argentina, Odys, Spalding, dno; Bachus et Meallan, 8 Scots Girls y otras atracciones.

PARISH.—A las nueve y media de la noche, gran función popular á beneficio del público. Variado programa. Véanse los carteles especiales del día. El extraordinario mono-hombre Prince Charley, el capitán Spalding la troupe china, el hombre de los dedos de acero, los excéntricos Buntz Rodd, Nolo, Tony (Grico) y toda la compañía de circo que dirige William Parish.

BUN RETIRO.—A las nueve y media, conciertos diarios por la banda municipal y banda de Ingenieros. Grandes atracciones de varietés. Martes de moda, una peseta. Viernes de gran moda, dos pesetas. Lunes, miércoles, jueves, sábados y domingos, 60 céntimos, incluidos todos los impuestos.

NOVEDADES.—A las siete y cuarto. Los hombres de genio.—A las nueve y cuarto Su majestad.—A las diez y media. Con permiso de Romanones (estreno).—A las once y tres cuartos. El monje blanco.

ZARZUELA.—A las diez, cinematógrafo y varietés. Gran éxito de Cándida Cortés, las cuatro Floridas, Adelita Lulú y Rafael Arcos.

Sensacionales matches. BENAVENTE.—De cinco á doce y media, sección continua de cinematógrafo.—Todos los días estrenos.

PETIT PALAIS.—De cinco á doce y media, variadísimo y escogido programa, por estreno de películas sensacionales y proyecciones de las de mayor éxito.

CINEMA X.—Salón de verano.—De cinco y media á una.—Gran moda.—Gran sección continua de cinematógrafo, con escogido programa de estrenos.

SALON DORE.—Sección continua los días laborables, desde las cuatro de la tarde y los festivos por secciones.—Éxito grandioso de las sensacionales cintas de largo metraje. Este salón no anuncio el título de los estrenos; pero diariamente van seis.

LUX EDEN.—Sección continua de cinco de la tarde á doce de la noche.—Los jueves, infantil, con regalos. Los viernes, moda; se rifará una moneda de oro. Los demás días no festivos, grandes rifas.

CIUDAD LINEAL.—URSAL.—Varietés: Olimpia d'Avigny, Lucy Murger, Preciosa, Los Mascotte, Les Freds, Tescana, Las Madrid, Conchita Muñoz, The 7 Morning, Merry Macs y The 8 Ryner Girls. Varios receros. Conciertos.

IDEAL POPULAR.—(Villanueva, 25). Abierto de diez á una y de tres á ocho.—Patines.—Sección continua de cinematógrafo de cinco á ocho.—Martes y viernes, moda.—Jueves, dedicados á los niños, con programas especiales.—Hay bar-patisserie.

PALACIO DE PROYECCIONES.—Cine-matógrafo todos los días de cinco á doce.—Variación diaria.—Estrenos sensacionales lunes y jueves.—Los días festivos, desde las cuatro.

MAGIC PARK.—Espléndido parque de recreos en el paseo de Rosales, con entrada también por la calle de Ferraz. Funciones

todos los días á las seis de la tarde y á las nueve y media de la noche. Los jueves, moda.—Extraordinarias atracciones.—Infinidad de espectáculos nunca vistos. Sitio de reunión de la buena sociedad madrileña.

ROMEA.—De seis y media á una, sección continua de cinematógrafo y varietés.—Sensacionales estrenos.—A las siete y media, á las once y á las doce y media, presentación de las notables artistas Les Lornes, Carina, Luisa de Lerma, Jenety y Casandra. COLISEO IMPERIAL.—Todos los días, de cinco y media á doce y media, sección continua de cinematógrafo.

GRAN VIA.—Gran salón de verano; agradable temperatura. De siete á doce y media, sección continua de cinematógrafo. Éxito colosal de las notables películas La bailarina y Ladrones del gran mundo, mundo, grandiosos estrenos. Cambio de programa.

PRINCIPE ALFONSO.—Ideal cinema. Sección continua todos los días de cinco á doce y media.—Nuevos programas á diario. Miércoles por la noche, gran moda.—Jueves, matinee infantil con regalos.

LON REGIO (plaza de España).—Cinema-teatro.—Sección continua de cinco y media á una. Todos los días laborables, temporada de verano, precios populares. Notables estrenos.

El lunes, estreno de Zigomar, gran atracción.

CINEMA CHANTECLER.—Éxitos sin precedentes en los anales cinematográficos. de Fantasmas, de 1.500 metros de extensión y una hora de duración (exclusiva en este salón).

Todos los días, sensacionales estrenos, siendo el cinematógrafo que mejor proyección presenta en Madrid. cuenta y cinco.

La Mutual Latina

ASOCIACIONES MUTUAS DE AHORRO Y DE PREVISION

Autorizada é inscrita en el Registro del Ministerio de Fomento

Esta Sociedad crea un capital á cada uno de sus socios y reintegra á los herederos ó beneficiarios de los asociados fallecidos y adheridos á la Caja de Centesimero, anualmente, mayor cantidad del importe de las cuotas que tuviesen pagadas. Tiene depositadas en el Banco de España 200.000 pesetas para responder á su gestión, conforme á la ley de 14 de Mayo de 1908. Entregas, desde una peseta mensual, durante diez años.

DOMICILIO SOCIAL

Gran Capitán, 25 CORDOBA

Autorizado con fecha 6 de Abril de 1912 por la Comisión de Seguros.

CHOCOLATE

EL GATO NEGRO

Es el mejor; clase única, con ó sin vainilla. 1,50 pesetas paquete de 400 gramos; medio paquete, 1,25. De venta: Príncipe, 14, Café.

EL RADICAL VENDE EN CORRU

EN LA LIBRERIA DE LINO PEREZ

Est. tip. de la S. de P. H.—O'Donnell, 6. Teléfono núm. 1.881

GACETILLAS

Insuficiencia estomacal

Es preciso en algunas enfermedades del tubo digestivo procurar estómago á quienes carecen de él, por medio de medicamentos que aumentan la secreción del jugo gástrico, la motilidad del estómago y su potencia fortificante para digerir y asimilar. El mejor de todos ellos es el Elixir Estomacal de Sáiz de Carlos.

Durante los días 23 al 30 del actual se hallaran expuestos en la Subsecretaría del ministerio de Estado los trabajos enviados por los pensionados en Roma.

La Inspección general de Sanidad Exterior anuncia la existencia del cólera en el territorio de Macedonia, comprendido entre Durán y Cabala.

El cónsul de España en Oporto participa el fallecimiento de los súbditos españoles Feliciano Campos, de veinte años, soltero, paraguero; Manuel Cano Mesías, de cincuenta y un años, panadero, de Betanzos; Joaquín García Bravo, de sesenta y seis años, propietario, de Carril (Pontevedra),

SUCESOS

Riña en una Academia

Ayer tarde, á las cuatro y por un asunto burlado, riñeron en la Academia de Aduanas, sita en la calle de Carretas, núm. 35, segundo, los alumnos Libario Verdu Maestre y Juan García Fernández; de palabras pasaron á los hechos, sin que nadie pudiera evitarlo. El segundo con gran rapidez, sacó una navajita del bolsillo y con ella produjo á Verdu Maestre, una herida inciso-punzante en el pecho, dándose á la fuga.

El herido fué asistido en la Casa de Socorro del Centro, donde calificaron su estado de pronóstico reservado.

Intoxicaciones

María Jimeno sufrió una intoxicación de pronóstico reservado, producida por haber ingerido unas pastillas de sublimado, que confundió con otras para la tos.

Fuó asistida en la Casa de Socorro de la Universidad.

En su domicilio, Méndez Alvaro, 2, se intoxicó casualmente, con sublimado, D. Pedro García Jutino, que fué asistido en la Casa de Socorro del Hospital, donde se calificó su estado de pronóstico reservado.

Tres heridos graves

En el pueblo de Villanueva de la Cañada riñeron ayer tres familias, entre las que existían hondas y antiguas desavenencias.

Después de insultarse se arremetieron furiosamente con palos, piedras y navajas Francisco González Granino, de diez y nueve años; Segundo Rodríguez Martín, de treinta y seis, y Emilio Martínez, próximamente de la edad del primero.

Francisco recibió en el pecho una puñalada, cerca de la tetilla izquierda, y Rodríguez recibió un cantazo en la cabeza que le causó extensa herida. Llevaba la mejor parte en la pelea Emilio Martínez; pero llegó, armado de un cuchillo, Paulino Granino, hermano del primero, y acometiéndole furiosamente, le produjo tres heridas en el pecho y dos más en la región glútea.

Cuando empezó la riña, el juez municipal del pueblo dió aviso á la Guardia civil del puesto de Bruneta, y rápidamente acudió una pareja al mando de un sargento.

Su intervención al llegar, se redujo á detener á Paulino, que quedó á la disposición del juez de Villanueva de la Cañada, pues, según parece, fué imposible, por la actitud de los vecinos, sacar del pueblo al preso.

Por el atletismo

En la calle de Almansa comenzaron á discutir varios amigos sobre cual de ellos tenía más fuerza.

Félix Rubio desafió á los demás á que levantaran un gran trozo de piedra de uno de los bancos, y, al pretender levantarla él, forcejeó de tal manera, que se fracturó totalmente el cúbito y radio derechos.

Fuó asistido en la Casa de Socorro de los Cuatro Caminos.

Los enfermos del estómago cuentan con un valioso recurso

Con dos cajas PERLA ESTOMACAL de R. Fernández Moreno han curado las acedías, dispepsias, gastralgias, catarras y úlceras del estómago é intestinos, diarreas, vómitos y cuanto revele males digestivos, individuos que llevaban padeciendo más de veinte años y que estaban cansados de usar ejemplares de otros preparados estomacales, sin encontrar con ellos más que un pequeño alivio á las primeras horas, debido al calmante que contienen. La Perla Estomacal convalece y fortifica, extingue mareos, ruidos, dolores de cabeza y estómago, la tos flemática de las madrugadas y la asfixia de las flemas. Caja, 3,50 pesetas. Por 3,75 se remiten á todos los puntos de España.—Madrid: antigua farmacia de la calle del Sacramento (hoy San Justo, 5). En Barcelona: Rodés y Dr. Andreu. Bilbao: Luchana, 1, y Berga: Barón. Cadix: Matute. Mahón: Valls y Pons. Sevilla: María. Vigo: Bulnes. Zaragoza: Ríos, y principales de España y América.

Los mil y un fantasmas CUENTOS DE MEDIA NOCHE ALEJANDRO DUMAS

lor gris y de su espalda sin adornos, volvió á presentarse con su traje de Flora, lleno de flores, vaporoso con sus gasas y respirando por todas partes voluptuosidad.

Hoffmann dió un grito, y redoblando su energía, parecía que hacia resonar al clave en sus cuerdas de acero, con un vigor infernal.

Entonces el mismo prodigio turbó el espíritu de Hoffmann aquella mujer que saltaba y se animaba por grados, tenía para él una atracción irresistible. Había elegido por teatro todo el espacio que separaba al piano de la alcoba, y se precipitaba desde el fondo encarnado de las colgaduras como una aparición del inferno. Cada vez que desde el fondo se dirigía hacia Hoffmann, éste se levantaba de su silla, y cuando se alejaba hacia el centro, Hoffmann se sentía arrastrado por ella. En fin, sin que pudiera comprender cómo, se mudó el movimiento de sus dedos, y variando de música, tocó un vals que era el de «Deseo», de Beethoven, y que como una explosión de su pensamiento había ido á colocarse bajo sus dedos. Por su parte, Arsenia también había cambiado de paso; primero describió un círculo sumamente pequeño,

pero ensanchándole poco á poco se aproximó á Hoffmann, que con la mayor agitación la sentía llegar y acercarse: comprendía que en la última vuelta iba á tropezarle, y que entonces le sería forzoso levantarse y tomar parte en aquel ardoroso vals. Aquello era en él, simultáneamente, deseo y espanto. En fin, Arsenia, al pasar, alargó la mano y tocó con la punta de los dedos á Hoffmann, que dió un grito, saltó como si le hubiese caído encima alguna chispa eléctrica, se arrojó detrás de la bailarina, la alcanzó, la estrechó entre sus brazos, siguiendo con el pensamiento la interrumptiva música, apretó contra su corazón aquel cuerpo que había recobrado toda su elasticidad, aspirando las miradas de sus ojos, el aliento de su boca, devorando con sus aspiraciones aquel cuello, aquellas espaldas y brazos, y convirtiéndolas no en un aire respirable, sino en una atmósfera de llamas, que penetrando hasta el fondo del pecho de los bailarines, concluyó por arrojarnos, jadeando y en el más frenético delirio, sobre el lecho que los aguardaba.

Cuando Hoffmann se despertó al día siguiente, uno de aquellos opacos de los inviernos de París, entraba ya la luz hasta la cama por el sitio en que se hallaba la cortina que había arrancado de la ventana. Miró en derredor suyo ignorando donde se hallaba, y sintió que sobre su brazo pesaba una masa inerte. Se inclinó hacia el lado en que el entumecimiento se iba apoderando de su corazón, y vio acostada á su lado, no á la hermosa bailarina del teatro de la Opera, sino á la pálida joven de la plaza de la Revolución.

Entonces lo recordó todo: sacó de debajo del cuerpo su brazo helado, y viendo que aquel cuerpo permanecía inmóvil, tomó un candil que en que todavía urdian cinco velas, y á la doble claridad del día y de las luces, vió que Arsenia estaba sin vida, pálida, y con los ojos cerrados.

Su primera idea fué que el cansancio había sido más poderoso que el amor, que el deseo y la voluntad, y que la pobre joven se había desmayado. Tomó su mano y estaba helada: buscó los latidos de su corazón, y su corazón no palpaba ya.

Entonces cruzó por su mente un pensamiento horrible: quiso ahorcarse del cordón de una campanilla, pero se le rompió entre las manos, y después, lanzándose á la puerta se precipitó por la escalera, gritando: —¡Auxilio! ¡Socorro!

Un hombrecillo vestido de negro, subía justamente la escalera por donde bajaba Hoffmann: levantó éste la cabeza y dió un grito; acababa de reconocer al médico del teatro de la Opera. —¡Ah! ¡sois vos, mi querido caballero, dijo el doctor al conocer á Hoffmann, ¿á qué viene ese ruido?

—Venid, venid, dijo Hoffmann, sin tomarse el trabajo de dar al médico la explicación que aguardaba, creyendo que la vista de Arsenia inanimada, haría más impresión en el doctor que todas sus palabras. Venid. E introduciéndole en la habitación, le empujaba con una mano hacia la cama, mientras que con la otra tomaba el candil y le aproximaba á la cara de Arsenia.

—Mirad, dijo, ¿lo veís?

Pero el médico, lejos de sorprenderse: —A vos, joven, á vos se os debe, dijo, el haber rescatado este cuerpo para que no se pudriese en la huera común. ¡Muy bien, joven, muy bien!

—Este cuerpo, murmuró Hoffmann, rescatado... la huera común... ¿qué decís?... ¡Dios mío!

—Digo, que nuestra pobre Arsenia, presa ayer á las ocho de la mañana, fué juzgada á las dos de la tarde y ejecutada á las cuatro.

Hoffmann creyó que se volvía loco, y agarró al doctor por el cuello. —¡Ejecutada ayer á las cuatro? gritó ahogándose. ¿Arsenia ejecutada?

Y prorrumpió en estrépitoso risa, pero una risa tan extraña y tan distante de las modulaciones de la risa humana, que el doctor fijó en él sus desprovistos ojos.

—¿Aún lo dudáis?, preguntó. —Pues no he dudado, yo lo creo. Como que anoche cené, valseé y me acosté con ella.

—Entonces es un caso extraordinario que consignaré en los anales de la medicina, dijo el doctor, y que vos firmaréis en proceso verbal, ¿no es así?

—Pero yo no puedo firmar, pues que os desmiento, pues que digo que es imposible, puesto que sostengo que no ha sido así.

—Con que decís que no ha sido así? y me lo decís á mí el médico de las cárceles, á mí que he hecho cuanto he podido para salvarla y que no lo he conseguido: á mí, que le he dicho adiós al pie de la carreta. ¿Decís que esto no ha sido así?, pues esperad.

Entonces el médico alargó el brazo, apretó el resorte de diamante que servía de broche á la cinta de terciopelo, y la tiró hacia sí.

Hoffmann dió un grito terrible. Dejando de estar sujeta por el único lazo que la sostenía en los hombros, la cabeza de la ajusticiada rodó desde la cama al suelo, y no se detuvo hasta tocar en el pie de Hoffmann, como el tizón había tocado el pie de Arsenia.

El joven dió un salto hacia atrás y se precipitó por la escalera, gritando: —¡Estoy loco!

La exclamación de Hoffman no tenía nada de exajerada: aquella débil membrana que en el poeta ejerció sus facultades cerebrales de una manera desmedida, aquella débil membrana que separaba la imaginación de la locura, y que algunas veces parece próxima á romperse, cruja en su cabeza con el ruido de una pared que se desquebraja ó hiede.

Pero en aquella época no se corría mucho tiempo por las calles de París, sin decir por qué se corría: los parisienses se habían vuelto muy curiosos en el año de gracia de 1793, y siempre que un hombre iba corriendo, se le detenía para saber detrás de quién corría ó quién era su perseguidor.

Detuvieron, pues, á Hoffmann junto á la iglesia de la Asunción, en donde había un cuerpo de guardia, y á cuyo jefe fué presentado.

Allí comprendió Hoffmann el peligro que le amenazaba: unos le tomaban por un aristócrata que corría para llegar más pronto á la frontera: otros gritaban:

(Continuará)

EL GLOBO

Calle del Barquillo, 4 y 6

Teléfono 3.838

MADRID

Grandes almacenes de ropas hechas y géneros para la medida

Para elegir bien por sus grandes surtidos: trajes, gabanes, pellizas é impermeables

EL GLOBO

Para elegir bien por sus grandes surtidos: sombreros, camisas, corbatas, guantes y géneros de punto

EL GLOBO

Para elegir bien por sus grandes surtidos: mundos, maletas, plaid piel y lona, demás artículos de piel

EL GLOBO

PRECIO FIJO ENTRADA LIBRE LA CASA MAS SURTIDA Y MAS BARATA

Exposición permanente No dejad de visitar esta Casa

Para buenos impresos
:: sellos de caucho ::
y placas esmaltadas,
Encomienda, núm. 20

Grageas keráticas del
yoduro potásico calcinado
DE H. COIPEL
Curan reumatismo en general, gota, escrófula, artroscclerosis y diversos humores de la sangre. El yoduro potásico es el despurativo y regulador del corazón más duradero é inofensivo. Estas GRAGEAS son la mejor forma de tomarlo sin notar el mal sabor ni sufrir el menor accidente en las vías digestivas, debido á su calcinación.
Barquillo, 1, farmacia--MADRID

FABRICA DE COBBATAS
Géneros de punto, camisas
Guantes, pañuelos
Elegancia Gran surtido
Precio fijo. Economía
12, CAPELLANES, 12

RETO MARTZ

RIVAL QUE ESPERA!

Reto á las casas extranjeras que anuncian que sus tintas para escribir no tienen rival en España.

El autor y fabricante de las tintas españolas tituladas Martz las someterá al fallo de un tribunal de notables calígrafos, si hay quien quiera colocar frente á ellas las tintas extranjeras, para comparar la fluidez, conservación y permanencia de color de unas y otras.

Consideraciones sobre las tintas

Si la pluma es buena y se escribe mal, hay que averiguar si la causa está en el papel ó en la tinta: Clases hay de papeles, que mal preparados ó de malas materias, tienen poca afinidad con las tintas, dando lugar á que los escritos aparezcan malos.

Cuatro condiciones tendrá la tinta para ser buena: 1.ª Limpieza y fluidez, para que se deslice por la pluma sin interrupciones. 2.ª Color intenso y permanente, para que se destaque bien en el papel. 3.ª Mucha firmeza, para que no se desdibuje el escrito, y 4.ª Neutralidad para que el papel no sufra deterioro con el tiempo, ni los escritos desmerezcan volviéndose pardos.

CLASES	PROPIEDADES de las tintas MARTZ	PRECIO DEL FRASCO EN MADRID				
		Una litro	Medio litro	Cuarto de litro	Otros de litro	Bastilla
Negra superior fija	Escribe negro violado pasa pronto á negro.	1,25	0,70	0,45	0,30	0,20
Extra negra fija	Escribe negro violado pasa pronto á negro.	1,50	0,85	0,50	0,35	0,25
Azul negra fija	Escribe azul y pasa lento á negro.	3,15	1,15	0,65	0,40	0,25
Morada negra fija	Escribe morado y pasa lentamente á negro.	id.	id.	id.	id.	id.
Violeta negra fija	Escribe violeta y pasa lento á negro.	id.	id.	id.	id.	id.
Sillográfica fija	Para plumas de bolsillo, todos colores.	id.	id.	id.	id.	id.
De colores fijas	Siete tintas en colores fuertes.	1,25	0,70	0,45	0,30	0,20
Azul negra copiar	De azul pasa pronto la copia á negro.	2,15	1,15	0,65	0,45	0,20
Violeta negra copiar	De violeta pasa á negro violado.	id.	id.	id.	id.	id.
De colores copiar	Azul, violeta, rojo, carmin, colores fuertes.	id.	id.	id.	id.	id.
De timbre	Para caucho y metal, todos colores.	7,00	4,00	2,00	1,25	0,65
Fotográfica	Da varias copias en el fotógrafo.	id.	id.	id.	id.	id.
De máquina	Para dar á cintas y tampons.	10,00	5,25	2,00	2,00	1,00

Paquetes tinta en polvo para Escuelas
Despacho al por mayor y menor
ADUANA, 27, piso 1.--MADRID

Se admiten esquelas hasta las 4

Regalo á los lectores de *El Radical*

Las obras completas de Bretón de los Herreros

Cupón-vale

Con la presentación de este VALE se entregarán en la Administración de EL RADICAL, O'Donnell, 6, por

Quince pesetas

los cinco tomos en folio que contienen las "Obras completas" de Bretón de los Herreros.

HOMBRES

Faltos de energías, nervioso-musculares, impotentes, gastados por abusos de Venus, solitarios, alcohólicos, pesares, estudios, & viejos sin años, recobrarán las fuerzas de la juventud con el VIGOR SEXUAL KOCH de uso externo. Los medicamentos al interior, si son débiles, estropean el estómago y no producen efecto, y si son fuertes matan la salud. El VIGOR SEXUAL KOCH se vende en las boticas bien surtidas del mundo. Conviene que para determinar el grado de DEBILIDAD se pida á la CLÍNICA MATEOS, Arenal, 1, 1.º MADRID (España) el GRAFICO SEXUAL, y lo recibirán gratis por correo, reservadamente.

ORINA

Las SALES KOCH curan SIN SONDAR NI OPERAR la uretra, próstata, vejiga y riñones. Dilatan las estrecheces, rompen la piedra y expulsan las arenillas, curan los catarros é irritaciones de la vejiga; calman al momento las punzadas y horribles dolores al orinar, limpiando la orina de posos blancos purulentos, rojizos y de sangre. Las SALES KOCH no tienen rival por su acción rápida y segura. Venta en las boticas del mundo. Las CÁPSULAS KOCH cortan en DOS DIAS, sin peligro, los flujos blanorágicos secretos recientes y modifican los crónicos. Para lograr un éxito fijo pidase gratis á la CLÍNICA MATEOS, Arenal, 1, de MADRID (España), el método explicativo infalible.

AUTOMOVILES

Nadie compre sin consultar precios, concedidos por las más importantes fábricas, que carecen de representación en España.

Santalino Gayoso

CAPSULAS DE SANDALO Y SALOL ALCANTORADO para la curación de la BLENNORRAGIA, CISTITIS, CATARROS DE LA VEJIGA y todos los flujos de los órganos genitales sin necesidad de inyecciones. Esta nueva fórmula realiza la triple indicación balsámica de la esencia de sándalo, antiséptica del anal y sedante del alcañor; son de acción mucho más rápida y segura que todas las usadas de SANDALO, GOSLIBA, GUBBEA, etc., y tienen sobre las de sándalo solo la ventaja de no producir la menor congestión sobre los riñones. Se venden á 4 pesetas frasco (4,50 por correo) en las principales farmacias de España Madrid, y Perez Aguirre, Carretas, 22. Barcelona, Rambla de las Flores, 8.

AVISO

Nuestros suscriptores, industriales ó comerciantes que necesitan obreros ó dependientes, pueden anunciarlo gratis en la sexta plana de nuestro periódico

AUGUSTO OBREGON

J.º SE S. CABALLERO

REINANTES

Jacometrezo, 57

Se encargan de toda clase de trabajos

:: LA PRENSA ::
:: GARMEN, 18 ::

LIBRERIA -Hispano-americana

de la Viuda de Gregorio Pueyo

Abada, 19.--Apartado 332.--MADRID
Especialidad en obras modernas de autores españoles é hispano-americanos. Esta Casa tiene montado un gran servicio de exportación de libros, revistas y periódicos, á España-Extranjero.--Fídase catálogo que se envía gratis. ABADA, 19.--MADRID

El testimonio de la Prensa en general y de infinidad de Profesores, Literatos y otras personas competentísimas en la materia, tanto de España como del extranjero, coincide en que la

NOVISIMA GRAMÁTICA

escrita por D. LEOPOLDO DE SELVA

pone el estudio de la Gramática española al alcance de todos, convirtiendo en claro, sencillo y ameno este ramo del saber humano, que hasta ahora, ha sido difícil, árido y confuso.

PRECIOS

Elementos de Gramática, primer curso..... 1 peseta.
Compendio de Gramática, segundo curso..... 2 --
Colección de Verbos irregulares..... 3 --

OBRAS DEL MISMO AUTOR

Comentario á la Gramática..... 1,50 pesetas.
Definición y empleo lógico de los pronombres le, la, lo..... 0,50 --

La correspondencia y los pedidos deben dirigirse al autor, calle del Prado, 4, Madrid.

Todos los pedidos de provincias y del extranjero se servirán LIBRES DE PORTES. En la venta al por mayor y si el importe llega á 25 pesetas, el autor concede el descuento de 10 por 100, y si pasa de esta cantidad rigen condiciones especiales á fijar en cada caso.

LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL

COMPAÑIA DE SEGUROS REUNIDOS

Capital social: 1.000.000 de pesetas efectivas

COMPLETAMENTE DESEMBOLSADO

Agencias en todas las provincias de España, Francia y Portugal

48 AÑOS DE EXISTENCIA

Seguros sobre la vida

Seguros contra incendios

Alcalá, 43. Oficinas: Caballero de Gracia, 60

MUEBLES

DE LUJO Y ECONOMICOS

EL CENTRO || PLAZA DEL ANGEL, 6

TELEFONO 1.976

Sociedad General

ANUNCIOS DE ESPAÑA

Montera, 19.--Teléfono 57

AGENCIA DE ANUNCIOS

DE DOMINGUEZ

8, Matute, 8.--MADRID

LA PRENSA

AGENCIA DE ANUNCIOS

DE

RAFAEL BARRIOS

Garmen, 18, teléfono núm. 122.

Combinaciones económicas de varios periódicos. Pídanse tarifas y presupuestos para publicidad en Madrid y provincias. Grandes descuentos en anuncios y esquelas de defunción, aniversario y aniversario.

Se admiten anuncios

LOS TIROLESES

EMPRESA ANUNCIADORA

SOCIEDAD DE ROMANONES, S.º A.
MADRID

ANUNCIOS EN FERROCARRILES,

NAVROS, GRANVIAS, VALLAS,

PERIODICOS, etc., etc.

HACEMOS GRANDES DESCUENTOS

PEDID PRECIOS A

LOS TIROLESES